
Д Е К А Б Р Ь

№ 31�32
(1578�1579)

Союз научных и инженерных обществ Российский союз промышленников и предпринимателей Инженерная академия Цена по подписке — 7 руб. В розницу — свободная

«МИСТРАЛЬ» КУПИЛИ

ИЗ�ЗА «ЧУВСТВИТЕЛЬНЫХ» ТЕХНОЛОГИЙ
Нужны иностранные инженеры

Минздравсоцразвития РФ подготовило изменения в перечень
профессий иностранных граждан, на которых не распространя�
ются квоты. Список на 2012 год министерство планирует расши�
рить шестью специальностями. Это — инженер по сварке, инже�
нер�проектировщик, инженер�электрик, техник по бурению, тех�
ник по наладке и испытаниям и техник�технолог.

Как отмечают в ведомстве, "расширение перечня связано с
тем, что сегодня в России существует потребность в квалифици�
рованных кадрах, которые могли бы качественно организовывать
новые производства, применять новые технологии, работать на
новом, зачастую импортном, оборудовании".

Ежегодно с 2008 года Минздравсоцразвития утверждает пе�
речень профессий иностранных граждан — квалифицированных
специалистов, на которых квоты не распространяются. С вводи�
мыми дополнениями перечень на 2012 год будет включать 41
профессию. Это, в основном, руководители организаций и инже�
нерно�технический персонал.

полистического поведения в от�
ношении участников, — пояснил
министр. — Речь идет о создании
соответствующей инфраструк�
туры, предполагающей поставки
российских энергоносителей в
Китай, Японию, Южную Корею
и в Азиатско�Тихоокеанский ре�
гион. Это для нас — принципи�
альный выбор".

"Развитие нового восточного
вектора в российской энергети�
ческой отрасли — долгосроч�
ное, стратегически осознанное
решение, — продолжил
С.Шматко. — Мы будем созна�
тельно и уверенно заниматься
диверсификацией наших по�
ставок, чтобы снизить полити�
ческие амбиции стран, претен�
дующих на монопольное по�
требление наших энергоресур�
сов и монопольное определение
правил игры".

"К сожалению, мы все чаще и
чаще сталкиваемся с попытками
использовать монопольные от�
ношения для установления пра�

Против диктата западных партнеров
Россия делает ставку на развитие 
восточного энергетического рынка 
во избежание монопольного подхода 
к сбыту энергоносителей, — заявил 
министр энергетики РФ 
Сергей Шматко.

РЕЗОЛЮЦИЯ

вил игры, — сказал он. — Мы с
беспокойством наблюдаем за
изменениями в европейском
законодательстве, которое на�
правлено на создание конку�
рентного рынка поставщиков
энергетических ресурсов с це�
лью защиты интересов евро�
пейских потребителей. При
этом не в полной мере учитывая
интересы других сторон". "По�
этому мы решили открыть для
себя восточный вектор и разви�
вать восточное направление",
— пояснил министр.

С.Шматко напомнил, что
утвержденная правительством
РФ схема развития газовой
промышленности — это мно�
гофакторный документ, учи�
тывающий темпы роста по�
требления газа в России и ми�
ре, сравнительную конкурент�
ную стоимость российского
газа, возможность диверсифи�
кации маршрутов и расшире�
ние продуктовой номенклату�
ры поставок.

"В первую очередь речь
идет о географической дивер�
сификации поставок россий�
ского газа, которая будет до�
стигаться путем создания но�
вых транспортных коридоров
на рынке Азиатско�Тихооке�
анского региона", — подчерк�
нул министр.

Д.Тарасов

Для учебы и боя
Корпорация "Иркут" до

конца 2011 года поставит
иностранным заказчикам все
16 законтрактованных учеб�
но�боевых самолета (УБС)
Як�130. А в течение 2012 года
такие же машины будут по�
ставлены Минобороны РФ, —
сообщил президент корпора�
ции Алексей Федоров.

По словам главнокоманду�
ющего ВВС России Александ�
ра Зелина, контракт Минобо�
роны с корпорацией "Иркут"
подразумевает поставку в ар�
мию 65 УБС этого типа.

Учебно�боевой самолет
нового поколения Як�130 раз�
работан в ОКБ им. Яковлева.
Это — машина двойного при�
менения: она может исполь�
зоваться как учебно�трениро�
вочный, так и как легкий
ударный самолет.

ИРКУТСК                  Е.Слабковская

Технопарк «Новатор»
На Южном Урале начал ра�

ботать первый IT�технопарк,
созданный на базе ФГУП "За�
вод "Прибор". По поручению
губернатора предприятия, за�
нимающиеся разработками в
области информационных тех�
нологий, объединились. Те�
перь их главная задача — раз�
работка и внедрение IТ�проек�
тов и идей, связанных с энер�
гоэффективностью.

"Те условия, которые предо�
ставлены молодым специалис�
там в нашем технопарке, не ху�
же, чем в корпорации Google, —
заявил министр промышленно�
сти и природных ресурсов Вла�
димир Павлов. — А по каким�то
параметрам — даже лучше. Это
очень отрадный факт, потому что
в последнее время в мировой
экономике огромную роль при�
обретает разработка программ�
ного обеспечения, веб�сайтов,
IT�технологий. Огромные муль�
тинациональные корпорации за�
казывают эти продукты либо в
Индии, либо в Китае. Нишу мож�
но и нужно осваивать".

ЧЕЛЯБИНСК                   Е.Ткаченко

Ближайший год станет переломным 
для АВТОВАЗа и его дилерской сети, — 
заявил на презентации новой модели
отечественного автоконцерна "Lada Granta"
начальник управления развития 
сервисно�сбытовой сети АВТОВАЗа 
Константин Бочаров.

П
о его словам, "сегодняшняя
презентация — это начало
выпуска и продаж новой

линейки модели АВТОВАЗа,
которая придет на смену
"классики". "Lada Granta" —
первая ласточка обновленной
линейки, которую коллектив
завода сделал за 2 года. Она
будет продаваться в автосало�
нах за 229 тыс. рублей в ком�
плектации "стандарт". А в
комплектации "норма" — за
254 тыс. рублей".

К.Бочаров также сообщил,
что "с июля 2012 года с кон�
вейера завода в Тольятти нач�
нет сходить модель этого авто�
мобиля "люкс" со множеством
опций, включая автоматичес�
кую коробку передач от ком�
пании Nissan". "Этой АКП с
июля будет оснащаться и об�
новленная "Калина". Стои�
мость таких современных "за�
ряженных" авто составит 350�
450 тыс. рублей".

Говоря о дальнейших пла�
нах и перспективах развития
АВТОВАЗа, представители за�
вода сообщили, что "концерн
планирует каждый год, начи�
ная с 2012�го, ставить на кон�
вейер 2 новых модели". К 2017

Э
та награда, как заявили учре�
дители, будет присуждаться
раз в два года Королевской

академией инженерного дела
отдельным лицам или коллек�
тивам (не более 3 человек) за
"изобретение и производство
инновационных технических
устройств или за прорыв в ин�
женерной области".

Определение ее лауреатов
"будет осуществляться Акаде�
мией в соответствии с реко�
мендациями независимого бла�
готворительного фонда" во гла�
ве с бывшим исполнительным
директором нефтяной компа�
нии ВР лордом Брауном.

Объявляя о новой премии в
лондонском Международном
центре конференций, пре�
мьер�министр Великобрита�
нии Дэвид Кэмерон выразил
надежду, что она получит "та�
кой же статус и всемирное
признание, как и Нобелев�
ская. И вдохновит молодых
людей на великие открытия,
как в эпоху Джорджа Стивен�
сона (изобретатель паровоза)
и других столпов" промыш�
ленной революции.

Ежегодно нобелевские ко�
митеты определяют обладате�
лей премий по физике, химии,
медицине, литературе и эко�

году в планах завода собирать 20
новых моделей. А пока к концу
2013 года будет создан и постав�
лен на конвейер новый полно�
приводный автомобиль под
брендом "Лада", который заме�
нит "Ниву".

По словам представителей
завода, "развернутая на пред�

номике, а также лауреата пре�
мии мира.

Британская премия учрежде�
на при поддержке Королевско�
го научного общества, лидеров
ведущих партий Соединенного
Королевства — премьер�минис�
тра Дэвида Кэмерона (Консер�
вативная), вице�премьера Ника
Клегга (Либеральные демокра�
ты) и Эда Милибэнда (Лейбо�
ристская). Награду поддержали

В бизнес — через
образование

В Пензенской области нача�
та реализация проекта "Пред�
принимательство через обра�
зование". Мы пытаемся убедить
детей в том, что без предприни�
мательства нет будущего, — за�
явил губернатор Пензенской
области Василий Бочкарев.

"Наше главное богатство —
это люди и образование, по�
скольку Пенза не имеет бога�
тых природных ресурсов, —
продолжил он. — Образование
— фундамент, который должен
быть надежным и прочным, со�
здавать основу для дальней�
шего интеллектуального твор�
чества".

Директор Департамента
развития малого и среднего
предпринимательства Минэко�
номразвития России Наталья
Ларионова отметила, что в Пен�
зе создана хорошая база для
развития инновационного
предпринимательства. "Здесь
есть сеть бизнес�школ, — отме�
тила она. — Я уверена, что про�
ект будет успешным".

ПЕНЗА

Объединенная судостроительная корпорация
и "Балтийский завод" подписали соглашение

об использовании мощностей предприятия
при изготовлении плавучих частей

корпуса двух вертолетно�десантных
кораблей�доков (ДВКД) типа "Мистраль".

Стоимость контракта — 2,5 млрд руб.
Ранее был подписан контракт

на 1,2 млрд долл. на постройку и поставку
французской компанией DCNS российским

ВМФ двух ДВКД типа "Мистраль", —
сообщил главком ВМФ России

Владимир Высоцкий.

По его словам, на французских десантных кораблях будут базиро#
ваться российские ударные вертолеты Ка#52 "Аллигатор", доработан#
ные под морской вариант. В сентября текущего года на Северном фло#
те завершились испытания по адаптации этого многоцелевого ударно#
го вертолета к применению в морских условиях. В течение двух недель
вертолет совершал пробные посадки на палубу большого противоло#
дочного корабля "Вице#адмирал Кулаков" в различных режимах, в том
числе — на ходу и в условиях качки.

Французская сторона в рамках контракта по "Мистралям" передает
России ряд "чувствительных" технологий. В том числе — боевую ин#
формационно#управляющую систему SENIT#9, которой оборудованы
эти десантные корабли. Впоследствии эти технологии будут использо#
ваны при строительстве двух других ДВДК типа "Мистраль" на россий#
ских судоверфях.

Как отметил главком ВМФ, "наличие на борту этого класса кораб#
лей оборудованного командного центра позволяет управлять силами
различного масштаба на любом удалении от баз флота в морских и
океанских зонах". "Применяемые технологии строительства подобных
кораблей позволяют интегрировать в существующий проект россий#
ские системы вооружения, включая отечественные десантно#высадоч#
ные средства и палубную авиацию", — подчеркнул В.Высоцкий. По его
словам, данный корабль может быть использован в качестве корабля
управления, координирующего действия группировки, развертывае#
мой в любых районах Мирового океана для решения миротворческих и
гуманитарных задач. Причем возможности для оказания гуманитарной
помощи населению превышают по своим технических показателям
действующие сегодня корабли и суда России в несколько раз".

"Именно эти качества кораблей типа "Мистраль" позволяют гово#
рить о необходимости и целесообразности их применения в составе
российского Военно#Морского флота по всему спектру задач сил об#
щего назначения в мирное и военное время", — указал главком.

Постройку третьего и четвертого ДВКД типа "Мистраль" Россия
осуществит самостоятельно. Один такой корабль, имеющий водоиз#
мещение в 21 тыс. тонн и максимальную длину корпуса в 210 м спосо#
бен взять на борт до 16 тяжелых вертолетов, а также осуществлять пе#
реброску до 900 военнослужащих и 70 единиц бронетехники.

ОСК, "Росморпорт" и Росмор#
речфлот подписали также кон#
тракт на строительство четырех
дизельэлектрических ледоколов.
Три из них — суда мощностью 16
мегаватт, строительство которых
будет окончено в мае, августе и
октябре 2015 года. Еще один —
мощностью 25 мегаватт. Стои#
мость одного ледокола мощнос#
тью 16 мегаватт — 4 млрд руб.,
мощностью 25 мегаватт —
7,5 млрд. Кроме того, президент
ОСК Роман Троценко и и.о. ген#
директора "Балтийский завод"
Валерий Венков подписали со#
глашение о подготовке к строи#
тельству серии атомных ледоко#
лов мощностью в 60 мегаватт.

Ранее Госкорпорация "Роса#
том" сообщила о планах начать в
ближайшее время строительство
первого атомного ледокола но#
вого поколения. Всего эта серия
будет состоять из трех ледоко#
лов, которые займутся провод#
кой судов по Северному морско#
му пути.

Как сообщили в "Росатоме",
ледокольное "трио" будет пред#
ставлять собой корабли так на#
зываемой двухуровневой осад#
ки. Это позволит новым ледоко#

лам, в отличие от предшественников, работать не только в открытом
океане, но и в устьях рек. "Выполненный в петербургском ЦКБ "Айс#
берг" проект универсального атомного ледокола нового поколения
подтвердил эффективность и обоснованность строительства двухоса#
дочного ледокола. Разработчиком реакторной установки для атомного
ледокола нового поколения выступает "ОКБМ Африкантов", — отмети#
ли в госкорпорации.

Глава "Росатома" Сергей Кириенко особо подчеркнул, что речь идет
об атомных ледоколах, способных проходить ледовые поля Арктики
трехметровой толщины с крейсерской скоростью.

Российский атомный ледокольный флот, состоящий из шести ледо#
колов, одного контейнеровоза и четырех судов технологического об#
служивания, был передан "Росатому" в 2008 году. На данный момент
Россия обладает самым мощным ледокольным флотом в мире и уни#
кальным опытом конструирования, постройки и эксплуатации таких
судов.

Первый советский ледокол "Ленин" был спущен на воду в декабре
1959 года. Спустя 30 лет он выведен из эксплуатации и стал музеем в
Мурманске. Также выведены из эксплуатации ледоколы "Сибирь" и
"Арктика". Работу же продолжают ледоколы "Россия" (постройки сере#
дины 1980#х), "Советский Союз" (1989), "Таймыр" (1989), "Вайгач"
(1990), "Ямал" (1992) и "50 лет Победы" (2007).

На службу недавно заступило многофункциональное судно#контей#
неровоз ледового класса "Россита", построенное в нынешнем году в
Италии. Оно предназначено для транспортировки отработанного
ядерного топлива и материалов утилизированных атомных подводных
лодок с бывших береговых баз ВМФ РФ на Северо#Западе России.

САНКТ%ПЕТЕРБУРГ А.Прокопенко

Ближайший год — переломный для АВТОВАЗа

Международная премия королевы Елизаветы II 
за выдающиеся достижения в области 
инженерного дела размером в 1 млн фунтов
стерлингов (1,6 млн долларов) учреждена 
в Великобритании.

От королевы Елизаветы II — за инженерные достижения

приятиях концерна програм�
ма борьбы за качество уже да�
ет результаты". "Цель этой
программы — добиться, что�
бы ни один автомобиль не
сходил с конвейера пока не
будет достигнута 100%�ная га�
рантия его качества. Другими
словами, — заверил К.Боча�
ров, — то, что сейчас выпус�
кает наш завод — это совсем
другой автомобиль, который
удовлетворит большинство
приверженцев отечественно�
го Автопрома".

Г.Соломатин

такие нефтяные компании, как
ВР и "Ройял Датч�Шелл", веду�
щая компания британского
ВПК "Би�Эй�И системз" (BAE
Systems), группа компаний
"Тата" и другие индустриаль�
ные гиганты.

Директором новой Между�
народной премии в инженер�
ном деле назначена Энжи Хан�
тер, ранее занимавшая руково�
дящие посты в группе компа�
ний "Англо�Америкэн", корпо�
рации ВР и канцелярии быв�
шего премьер�министра. Вели�
кобритании от лейбористов —
Тони Блэра.

ЛОНДОН Б.Зайцев

П
о его словам, к 2020 году долж�
но возрасти число и эффек�
тивность работы инновацион�

ных предприятии области "Чис�
ленность таких предприятий вы�
растет с 450 до более чем 1 тыся�
чи. В экономике численность
людей с высшим образованием
возрастет до 45% от общей числа
занятых. К этому времени мы
ставим задачу сопоставить
Томск с инновационным цент�
ром Сколково".

Губернатор отметил, что в
промышленности бюджетообра�
зующей отраслью останется
нефтегазовый комплекс. "Мы
по�прежнему будем вести раз�
ведку новых месторождений. В
частности, будет пробурена еще
одна сверхглубокая нефтяная
скважина, стоимость работ по ее
бурению превысит 1 млрд руб�
лей. Но добывать нефть и газ
становится все труднее. Поэто�
му нам важно усилить научную
составляющую в этих работах.
Нужны новые научные разра�
ботки, надо создавать на терри�
тории области новые предприя�
тия по производству оборудова�
ния для нефтегазового комплек�
са", — подчеркнул губернатор.

"В идеале, до 2020 года необ�
ходимо создать крупную нефте�

переработку, независимую от вер�
тикально интегрированных струк�
тур. Это в существенной степени
повлияет на снижение цен на топ�
ливо", — отметил В.Кресс.

В сырьевом секторе губерна�
тор видит базу для успеха в со�
здании в области крупных горно�
добывающей и металлургичес�
кой отраслей. Для этого, говорит
он, необходимо отработать со�
временные технологии обогаще�
ния добываемой в регионе же�
лезной руды.

Лидирующие позиции в экономическом развитии
Сибири до 2020 года должна занять 
Томская область, — заявил в ежегодном 
послании к жителям региона губернатор 
Виктор Кресс.

В лидеры экономического развития Сибири
Касаясь лесной отрасли,

В.Кресс не скрыл, что "все 20
прошедших лет лесной комплекс
области находился в депрессии".
"В настоящее время идет подъем
отрасли, связанный с глубокой
переработкой древесины. Уже
действуют ряд предприятий —
например "Томскпартнер" — ко�
торые позволят в ближайшие го�
ды вывести регион на лидирую�
щие позиции по производству
древесных плит". Губернатор
особо подчеркнул, что "всего в
лесопромышленный комплекс
области до 2020 года планирует�
ся вложить свыше 35 млрд руб.
инвестиций. Эти затраты позво�
лят довести объем лесозаготовок
до 8 млн кубометров".

ТОМСК

Всероссийский Конгресс научно#технической общественности, со#
званный по инициативе Министерства промышленности и торговли РФ
и Российского Союза научных и инженерных общественных организа#
ций на своем пленарном заседании 23 ноября 2011 года, всесторонне
рассмотрел вопросы практической реализации курса, взятого руковод#
ством государства на модернизацию производства, технологическое и
инновационное развитие, особое внимание уделив повышению роли
научно#технической общественности в его претворении.

На пленарном заседании присутствовали 943 участника, делегиро#
ванные трудовыми коллективами предприятий и организаций сферы
общественного производства, образовательных и научных учреждений
из 64 субъектов Российской Федерации вместе с активом 28 региональ#
ных и 47 научно#технических организаций, имеющих общероссийский
статус, и представленных в Общественной палате РФ, их подразделе#
ний, домов науки и техники.

В заседании приняли участие сотрудники Администрации Президен#
та России и аппарата Правительства Российской Федерации, главы ря#
да регионов страны, руководящие работники профильных комитетов
СФ и ГД ФС РФ, федеральных министерств и ведомств, местных орга#
нов исполнительной власти, руководители корпораций, научно#произ#
водственных комплексов, организаторы производства, а также пригла#
шенные гости из общественных научно#технических объединений
и Союзов стран СНГ.

Пленарному заседанию предшествовали отраслевые научно#прак#
тические конференции, собрания активов самодеятельных научно#тех#
нических организаций с выдвижением делегатов для участия в пленар#
ном заседании Конгресса. Помимо них при поддержке Оргкомитета в
соответствии с его тематикой были организованы научно#технические
мероприятия, отраслевые пленумы, конференции, семинары, в том
числе — с международным участием.

При обсуждении вопросов повестки дня пленарного заседания, уча#
стники исходили из того, что курсу на инновационное развитие и техно#
логическую модернизацию нет альтернативы, поскольку его проведе#
ние отвечает стратегическим интересам страны и позволит ей занять
достойное место в ряду крупнейших экономик мира. 

Научно#технические работники ощущают то повышенное внимание,
которое уделяют названному комплексу вопросов нынешние руководи#
тели Российского государства, намечая общую стратегическую линию
работы и настойчиво добиваясь переведения ее в практическую плос#
кость. Наглядным подтверждением этому стала поддержка инициативы
проведения столь масштабного общественного форума.

Участники Конгресса подтвердили свою приверженность избранной
генеральной линии технологических и производственных преобразова#
ний, считая необходимым осуществить комплекс безотлагательных
мер, стимулирующих его проведение в условиях рыночной экономики.

В ряду первоочередных государственных мер особое значение на
современном этапе приобретает формирование промышленной по�
литики, в рамках которой будут увязаны между собой разрабатываемые
и реализуемые программы модернизации производств и комплексов,
целых индустриальных и научно#технических направлений.

Это, в свою очередь, позволит сбалансировать развитие регионов,
на системной основе решать возникающие проблемы, наладить подго#
товку кадров под конкретные производственные заказы, по заявкам
предприятий и, что самое важное, — на требуемом в современных усло#
виях уровне, проводить качественный мониторинг результатов всей
этой работы.

При таком подходе сама модернизация обретет у нас системный ха#
рактер, станет руководством в деятельности исполнительной власти и
соответствующим образом — как система государственно важных, жиз#
ненно необходимых мер — будет  осмысливаться в научно#технической
среде.

Надо на правовом уровне дать четкое определение понятий мо#
дернизации как универсального движущего стимула общественных пре#
образований и инновационного развития, затрагивающего структурные
преобразования в сфере общественного производства и инновацион#
ной деятельности как таковой. Участники Конгресса выступают за дей#
ствительное претворение в системе управления общественным произ#
водством тех возможностей, которые предоставлены федеральными
законами о внесении изменений в ФЗ "О науке и государственной науч#
но#технической политике" и Налоговый кодекс РФ от 20.07.2011 г.

Для достижения успеха в проведении государственного курса в со#
циально#экономической сфере необходимо (как это было ранее) вер�
нуть право законодательной инициативы общественным научно#тех#
ническим организациям, имеющим общероссийский статус, устанав�
ливать общественный контроль деятельности исполнительных орга#
нов власти и привлеченных к выполнению государственных заданий
производителей, ввести обязательную общественную экспертизу
всех правительственных начинаний, прямо затрагивающих имущест#
венные права людей, сферу их гражданских свобод, о чем было заявле#
но на высшем государственном уровне.

На основании этого должны быть сформулированы и внесены пред#
ложения о внесении изменений в принятые ранее законодательные ак#
ты, действие которых не отвечает новым государственным подходам к
экономическому развитию и создает препятствия технологическим пре#
образованиям. В первую очередь, это относится к федеральным зако#
нам "О техническом регулировании", "О размещении заказов на постав#
ки товаров, выполнение работ, оказание услуг для государственных и
муниципальных нужд", "Об образовании" и новому законопроекту "Об
образовании в Российской Федерации".

Необходимо решительно преодолеть сложившуюся практику фор#
мирования самих правовых норм, затрагивающих интересы производ#
ства и связанных с его обеспечением, опосредованно через аппарат ис#
полнительной власти, а также посредством проведения интересов от#
дельных групп производителей.

В тщательной правовой проработке в соответствии с курсом на мо#
дернизацию и технологическое развитие производства нуждаются, по
мнению участников Конгресса, вопросы недропользования и управле#
ния сырьевыми ресурсами страны, вплоть до вынесения этих вопросов
на общенародный референдум.

Особое внимание необходимо уделить практическому выполнению
тех поручений, которые были даны руководством государства по вопро#
сам совершенствования подготовки инженерных кадров для производ#
ства и по проведению государственной политики в сфере занятости на#
селения, установлению общественного контроля их безусловного про#
ведения в жизнь.

(Окончание на 2%й стр.)

«М
ы решили сделать стра�
тегическим направле�
нием восточный век�

тор. И по той же самой логике
мы не будем допускать моно�

«П
ланшетные компьютеры
будут работать на операци�
онной системе последнего

поколения, поддерживать все
современное технологии пере�
дачи данных и программное
обеспечение, разработанное в
Казахстане", — сообщил глава
Мангистауской области Крым�
бек Кушербаев.

По мнению специалистов,
"качество местных аналогов
планшетных компьютеров будет
сопоставимо с популярными

марками, а их стоимость — на
30�40% меньше". "В день на сбо�
рочной линии можно произво�
дить 280 планшетных компьюте�
ров, 180 мониторов и 220 телеви�
зоров. Готовую продукцию пла�
нируется реализовывать в Ка�
захстане, а также экспортиро�
вать в страны СНГ, Восточной
Европы и Ближнего Востока", —
отметил К.Кушербаев.

Завод входит в число 237�ми
вводимых в строй в этом году
объектов в рамках государст�

венной программы форсиро�
ванного индустриально�инно�
вационного развития, предназ�
наченной для увеличения в
стране несырьевого и высоко�
технологичного сектора эконо�
мики. Общая сумма проектов
оценивается в 1 трлн тенге (6,8
млрд долл.).

Всего же Карта индустриа�
лизации страны, рассчитанная
на пять лет, включает 609 про�
ектов на общую сумму 9,6 трлн
тенге (порядка 65 млрд долл.).
Их реализация предполагает
создание более 205 тыс. рабо�
чих мест на период строитель�
ства и 179 тыс. рабочих мест по�
сле введения объектов в экс�
плуатацию.

АСТАНА С.Туманова

Планшетные компьютеры под брендом «Акку»
Первый завод по сборке планшетных
компьютеров, телевизоров и мониторов 
под казахстанским брендом "Акку" вступил 
в строй на западе Казахстана в городе Актау
(административный центр Мангистауской области).

Сохранит всех сотрудников
Богословский алюминиевый завод (БАЗ, Сверд�
ловская область) сохранит объемы производст�
ва и всех сотрудников, — сообщил пред�
седатель правительства Свердловской области
Анатолий Гредин.

По его словам, "РУСАЛ" гарантирует стабильный рост заработ#
ной платы на предприятии. "Кроме того, компания принимает на
себя обязательства по сохранению штата работников БАЗа, в том
числе — на алюминиевом производстве".

При этом, "РУСАЛ" до 1 января 2016 года проведет модерниза#
цию с сохранением объемов производства на уровне 2011 года.
При этом на предприятии будут внедряться высокотехнологичные
и энергоэффективные мощности.

Планируется, что "КЭС#Холдинг" передаст на баланс "РУСАЛа"
Богословскую ТЭЦ, а также права и обязанности, связанные с реа#
лизацией проекта "Новобогословская ТЭЦ". Объединяются, как и
было раньше, энергетика и производство. Компания будет сама
вырабатывать электроэнергию и тепло для БАЗа. Это — очень важ#
но, поскольку энергетическая составляющая в себестоимости про#
изводства алюминия составляет 52%", — подчеркнул областной
премьер.

ЕКАТЕРИНБУРГ Ю.Ганин

Всероссийского конгресса
научно�технической общественности
по освоению курса на технологическую
модернизацию производства 
и инновационное развитие
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На испытаниях — «Приразломная»
На первой в российской Арктике нефтедобывающей плат�

форме "Приразломная", построенной на оборонной судовер�
фи "Севмаш" в Северодвинске и установленной на шельфе
Печорского моря, приступили к испытаниям и приемке в экс�
плуатацию буровой вышки.

После того, как представители Ростехнадзора дадут раз�
решение на эксплуатацию буровой вышки, начнется забивка в
морское дно направляющих труб длиной 100 м и диаметром
600 мм. А затем — бурение скважин.

Из Мурманска на искусственный остров в Арктике уже до�
ставлено оборудование для первых буровых работ. На плат�
форме наладку оборудования ведут около 500 специалистов
"Севмаша" и предприятий�контрагентов. Пуск платформы в
эксплуатацию по планам заказчика — компании "Газпром
нефть шельф" состоится в первом квартале будущего года.

АРХАНГЕЛЬСК                                                                                   В.Ануфриев

В Ассоциацию
титана

Управляющая компания "Ти�
тановая долина", созданная в
рамках одноименной особой эко�
номической зоны в Свердловской
области, вступила в Международ�
ную ассоциацию титана (ITA).
Благодаря членству в ней, полу�
чена возможность прямого выхо�
да на потребителей титана на се�
минарах и конференциях, прохо�
дящих под эгидой ITA.

Международная ассоциация
титана — некоммерческая тор�
гово�промышленная организа�
ция, созданная в 1984 году веду�
щими компаниями титановой от�
расли. Члены ассоциации —
производители, пользователи и
дистрибьюторы титановой про�
дукции. В общей сложности это
205 компаний по всему миру и
более двух тысяч отдельных
представителей.

Своей задачей Международ�
ная ассоциация титана ставит
обучение участников отрасли,
развитие новых технологий, а
также проведение форумов для
обмена опытом и мнениями,
обучающие мастер�классы и се�
минары. Уже тысячи специалис�
тов прошли обучение по
программам ассоциации.

ЕКАТЕРИНБУРГ В.Халевин

Проект «полеты по вертикали» и другие
Агентство стратегических инициатив (АСИ) одобрило
40 проектов. По 10 из них работа начнется уже в бли�
жайшее время, — сообщил генеральный директор
АСИ Андрей Никитин.

номбанком", Сбербанком и Мини�
стерством регионального разви�
тия. "Этот проект позволит создать
схему финансирования, при кото�
рой коммунальные трубы будут
меняться весной, а не осенью, пе�
ред началом отопительного сезо�
на. Это существенно снизит энер�
гопотери в жилищно�коммуналь�
ном хозяйстве. Той схемой, кото�
рую мы разрабатываем, смогут
воспользоваться и другие пред�
приятия, аналогичные этой компа�
нии", — рассказал гендиректор
АСИ.

А.Никитин также отметил про�
ект компании "Интерскол" и
Ижевского механического завода.
На сегодняшний день этот проект
вступил в стадию реализации. Все
необходимые договоренности до�
стигнуты, идет подготовка к мо�
дернизации Ижевского завода и
эта компания размещает свое про�
изводство в России.

Кроме того, по словам А.Ники�
тина, запущены также проекты в
блоке "Молодые профессионалы".
По проекту "Полеты по вертика�
ли", уже набраны первые студен�
ты в виртуальном учебном центре.
И мы очень неплохо двигаемся", —
сообщил он.

Гендиректор АСИ подчеркнул,
что интересная ситуация сложи�
лась в блоке социальных инициа�
тив. "Здесь огромное количество
инициатив, связанных с создани�
ем частных детских садов и модер�
низацией зданий детских садов.
На сегодня первый детский сад
уже начал модернизироваться в
Екатеринбурге. Молодые мамы по
собственной инициативе создают
частные детские сады".

"Мы обобщили эту практику и
на наблюдательный совет вынесем
предложения по системным изме�
нениям, которые позволят этот
блок частных детских садов со�
здать", — отметил А.Никитин.

ЭЭ КК ОО НН ОО ММ ИИ КК АА

На реализацию госпроекта
Челябинский тракторный завод выиграл конкурс Минпромторга

РФ на разработку форсированных двигателей, не уступающих за�
рубежным аналогам по техническим характеристикам. Первая
опытно�промышленная партия их должна быть выпущена уже в
следующем году. На реализацию проекта предприятие получит
более 100 млн рублей.

В январе�феврале 2012 года будет выпущена опытная партия
новых двигателей, которые будут подвергнуты жестким всесто�
ронним испытаниям — на стендах, бульдозерах, трубоукладчиках
и погрузчиках. Все это ради того, чтобы получить гарантийный
большой ресурс. После этого новинка будет предложена также
производителям сельскохозяйственной техники.

У руководителей ЧТЗ есть намерение создать на базе своего
предприятия совместно с Южно�Уральским государственным уни�
верситетом и другими партнерами Центр компетенции по дизеле�
строению.

ЧЕЛЯБИНСК   Е.Ткаченко

Высшая нефтяная школа
Удовлетворить потребности Азербайджана в высококвали�

фицированных кадрах в энергетическом секторе поможет Ба�
кинская высшая нефтяная школа, которая начнет действовать
со следующего учебного года.

Особенностью этого вуза является то, что учебный процесс
здесь будет построен по западным образцам. Преподавание в
нем будет вестись на азербайджанском и английском языках.
Со временем нефтяная школа должна будет наладить тесные
связи с ведущими научными центрами и учебными заведения�
ми подобного профиля, действующими в развитых странах.

До сих пор единственным вузом в стране, готовящим кад�
ры для нефтегазовой промышленности, была Азербайджан�
ская нефтяная академия. Ее окончили многие знаменитые
нефтяники, геологи и инженеры, работающие сейчас по все�
му миру.

БАКУ С.Абдуллаева, В.Шульман

Перспектива
производства
"зеленого" газа 
в России 
оценивается 
в диапазоне 
от 35 млрд 
до 72 млрд
кубометров, —
сообщил в президент
корпорации
"Газэнергострой"
Сергей Чернин.

В
состав корпорации входит
компания "БиоГазЭнергоСт�
рой", которая в конце октября

подписала с "Газпромом",
Gasunie и компанией "Евротех�
ника" меморандум о взаимопо�
нимании по "зеленому" газу. До�
кумент предусматривает воз�
можность создания на террито�
рии России совместного пред�
приятия, которое будет осуще�
ствлять производство биогаза из
органического сырья, его очист�
ку и закачку в газотранспортную
систему "Газпрома" для дальней�
шей поставки на экспорт.

В качестве пилотного проекта
предполагается построить 5�10
биостанций. К их строительству
планируется приступить в нача�
ле 2013 года. А поставки "зелено�
го" газа в сеть могут начаться
уже через год.

По мнению президента кор�
порации, "документ станет зна�
ковым в истории российской би�
оэнергетики. То, что такой круп�
нейший мировой производитель
и продавец природного газа, как
"Газпром", заинтересовался дан�
ной сферой, характеризует его с
самой лучшей стороны — как
компанию, чуткую к инноваци�
ям и передовым технологиям,

руководство которой умеет мыс�
лить широко и на перспективу".

По словам С.Чернина, "Био�
ГазЭнергоСтрой" уже реализует
проект первой в России биогазо�
вой электростанции в деревне
Дошино Калужской области,
введенной в эксплуатацию в но�
ябре 2009 года. Производимая
электрическая мощность стан�
ции составляет 1,2 МВт, тепло�
вая — 1,4 МВт.

Для получения биогаза в би�
омассе обязательно должны
присутствовать метаногенозы
— бактерии, которые образуют
метан как побочный продукт
метаболизма в бескислородных
условиях. Эти бактерии широ�
ко распространены на заболо�
ченных территориях, где обра�
зуют так называемый болотный
газ. А также в кишечниках
жвачных млекопитающих. По�
этому отходы животноводства,
проще говоря, навоз, являются
хорошим сырьем для получения
биогаза.

Это сырье утилизируется,
ферментируется, а вырабатыва�
емый газ, который по своему хи�
мическому составу является
смесью метана и углекислого га�
за с небольшими примесями во�
дорода и сероводорода, собира�
ется в газгольдеры. Далее произ�
водится его очистка от СО2. На
выходе получается биометан —
полный аналог природного газа,
который можно использовать не
только как топливо, но и как сы�
рье для удобрений.

"В итоге мы имеем тройной
эффект: электрическую и тепло�

вую энергию, которые сразу
же идут потребителю, на ту же
ферму или свинокомплекс. А
также высококачественные ор�
ганические удобрения", — го�
ворит С.Чернин.

"БиоГазЭнергоСтрой" —
единственный в России серти�
фицированный отечественный
производитель биогазовых
станций и органических удоб�
рений, получаемых в процессе
утилизации органических от�
ходов методом анаэробной
ферментации. Компания под�
писала соответствующие дого�
воренности с главами 27 регио�
нов. Всего планируется постро�
ить более 50 таких станций на
базе животноводческих ком�
плексов.

Чтобы превратить биомассу
в «зеленый» газ

В поселке Малышева
Свердловской области
состоялся запуск
единственного в России
изумрудо�бериллиевого
рудника. Региональные
власти на всех уровнях
активно лоббировали
вопрос восстановления 
и запуска этого
уникального 
для российской
промышленности
предприятия, —
подчеркнул председатель
областного правительства
Анатолий Гредин.

П
о его словам, в марте 2011
года был проведен конкурс
на право пользования не�

драми. На федеральном уровне

было поддержано предложе�
ние региона о переходе рудни�
ка к ответственному собствен�
нику, который бы продолжил
разработку этого уникального
месторождения.

В итоге государственную
лицензию на право пользова�
ния недрами получило государ�
ственное унитарное предприя�
тие "Калининградский янтар�
ный комбинат", которое на
протяжении последних трех
лет обеспечивало поддержание
рудника и шахтных выработок
в безопасном и работоспособ�
ном состоянии.

"Сегодня готовы к добыче
полезного ископаемого новые
добычные блоки и участки.

Только на эти цели затрачено
без малого полмиллиарда руб�
лей. А с учетом заработной
платы и налогов эта цифра еще
больше", — рассказал дирек�
тор Калининградского янтар�
ного комбината Валерий Усти�
нов. По его данным в недрах
рудника содержится 11,5 млн
тонн бериллиевой руды и 6
млн тонн руды рассеянных
элементов — цезия, лития, ру�
бидия.

Свердловская область распо�
лагает уникальным, практичес�
ки единственным в Европе мес�
торождением драгоценных кам�
ней. При Минсредмаше СССР
здесь было построено предпри�
ятие, где добывали берилл и ру�
ду редких металлов для нужд

обороны и атомной промыш�
ленности.

После снятия госзаказа на
бериллиевый концентрат и че�
реды смены собственников,
рудник и месторождение ушли
под полный контроль иностран�
ных компаний, которые заня�
лись только извлечением изум�
рудов. Иностранные собствен�
ники после многократных нару�
шений законодательства РФ
бросили рудник. Шахта и уни�
кальное месторождение были
поставлены на грань затопле�
ния и безвозвратной утери из
фонда недр РФ.

ЕКАТЕРИНБУРГ В.Халевин

По его словам, "еженедельно в
агентство приходят порядка 40
проектов. Где�то уже 70 проектов

на сегодня соответствуют критери�
ям агентства. По 10 из них мы уже,
собственно говоря, разработали
конкретные меры, которые позво�
лят этим проектам стартовать.

В частности, речь идет о проекте
компании "Полимертепло", кото�
рый делается вместе с "Внешэко�

Для добычи берилла и редких металлов

(Окончание. Начало на 1%й стр.)

В соответствии с ними надо разворачивать на базе ведущих вузов
центры повышения квалификации и переподготовки кадров, а также сер#
тификации специалистов по всем отраслям общественного производст#
ва. Государственной Думе и Минобрнауки России следует продумать во#
просы государственной поддержки такой работы при формировании бю#
джета, тогда как ответственность за ее проведение возьмут на себя науч#
но#технические объединения, представляющие интересы производст#
венников и осуществляющие прямые связи с работодателями.

Как было отмечено на заседании президиума Госсовета 11 ноября
2011 года, модернизация экономики не может быть модернизацией, ко#
торая идет из центра. Она должна опираться на активность граждан, на
местные региональные инициативы, иначе просто ничего не получится.
Участники Конгресса разделяют выраженную Президентом России убеж#
денность в том, что распределение бюджетных средств должно смещать#
ся в пользу регионов и муниципалитетов.

Конгресс обращается к руководству Российского государства
с призывом проявлять волю и последовательность в проведении
стратегического курса на повышение благосостояния граждан и
подъем общественного производства в опоре на собственный по�
тенциал развития, сложившиеся традиции и достижения, доби�
ваться безусловного выполнения принимаемых решений на всех
уровнях управления производственным комплексом страны,
обеспечить доведение их до желаемого результата, серьезно ук�
репить дисциплину и организованность в исполнительном аппа�
рате власти, очистить его от мздоимцев и некомпетентных лиц,
содействовать укреплению позиций отечественных производите�
лей, существенно поднять роль научно�технической обществен�
ности и степень ее вовлеченности в процесс социально�экономи�
ческих преобразований.

Наряду с этим назрела необходимость в законодательном определе#
нии основ инженерно#технической деятельности и организации научно#
технического творчества,  связанных с защитой интеллектуальной собст#
венности (в части, не урегулированной действующим законодательст#
вом), профессиональной ориентации, укрепления связи образования с
производственной деятельностью и информационно#аналитического со#
провождения производства. Данные вопросы широко обсуждаются в на#
учно#технической среде. Их решение будет способствовать подъему оте#
чественного производства, повышению его конкурентоспособности.

Остро стоят вопросы, касающиеся модернизации самой сферы об#
щественной научно#технической работы, исходя из признания со сторо#
ны государства той консолидирующей и мобилизующей роли, которая
должна принадлежать ведущим научно#техническим объединениям, в ка#
честве проводников его экономической и социальной стратегии. Так об#
стоит во всем мире. И особенно наглядно проявляется в странах — лиде#
рах мировой экономики.

Научно#технические организации и их учреждения, непосредственно
включенные в производственную сферу, выполняющие образовательные
и просветительские функции и аккумулирующие научно#техническую ин#
формацию, должны иметь преимущества (аренда, налоги) перед торго#
выми, сервисными и другими коммерческими структурами, что также
имеет место в передовых странах мира.

В свою очередь общественные научно#технические организации и
объединения должны всемерно усилить координирующие основы в сво#
ей совместной деятельности на основе конструктивного сотрудничества
и социального партнерства с федеральными и местными органами влас#
ти, производителями и работодателями, академическими учреждения#
ми, обеспечивать ее результативность, доведение до всех трудовых кол#
лективов и каждого состоящего в них работника.

Следует максимально упростить связи научно#технических организа#
ций и учреждений с производством, открыть широкое поле для увязки
интересов производителей и потребителей продукции, устранив с него
паразитирующие посреднические звенья. И тем самым создать дейст#
венный механизм продвижения инноваций и готовой продукции отечест#
венных производителей на рынок. 

Сходные проявления необходимо исключить из практики и при фор#
мировании рынка труда, в самой работе с персоналом. Вклад научно#тех#
нических работников в производство должен адекватно оцениваться и
социально обеспечиваться под данные государством гарантии. Только
тогда удастся ликвидировать вопиющие диспропорции, которые сегодня
наблюдаются у нас на рынке труда, пресечь изощренную практику рест#
руктуризации фонда оплаты труда в ущерб производителю.

Конгресс считает необходимым в деятельности общественных науч#
но#технических организаций по претворению курса на модернизацию,
технологическое и инновационное развитие сосредоточиться на следую#
щих основных направлениях:

— выработке согласованной линии общественных научно#техничес#
ких объединений в решении поставленных руководством государства за#
дач, проведении ее в виде законодательных инициатив и путем общест#
венного мониторинга состояния производственных фондов и  технологи#
ческого развития производства, его кадрового сопровождения и обеспе#
чения  ресурсами, от которых зависит выполнение государственных за#
казов, изучения ситуации на рынках труда, товаров и услуг, а также в об#
ласти стимулирования и оплаты труда основного производственного
персонала;

— установлении делового сотрудничества с представительными ор#
ганами власти и в законотворческой деятельности, воздействии на ис#
полнительную власть в части проведения решений, затрагивающих инте#
ресы производственников, имущественные права людей и сферу их
гражданских свобод;

— постановке экспертной и информационно#аналитической деятель#
ности в научно#техническом сообществе и ее широком использовании в
практике управления производством, при разработке государственных
программ технологического и инновационного развития;

— решении комплексных задач, связанных с профессиональной мо#
бильностью работников и техническим регулированием производства,
улучшением его качественных характеристик и повышением конкуренто#
способности продукции,  в частности, с установлением единых норм и
требований, отвечающих международным стандартам качества, метро#
логическим обеспечением производственной деятельности, развитием
профессиональной ориентации и системы повышения квалификации ра#
ботников, их профессиональной аттестацией, согласованием с работо#
дателями программ подготовки специалистов и т.п.;

— формировании интеллектуального потенциала для технологичес#
кого и инновационного развития страны; стимулировании научно#техни#
ческого творчества и внесении предложений руководству государства о
наградах за достижения в научно#технической работе и в ее организации.

Для активизации общественной научно#технической деятельности
следует качественно дополнять и совершенствовать формы выявления и
распространения передового научно#технического опыта, аккумулиро#
вания достояний инновационной деятельности, при содействии органов
исполнительной власти и местных администраций создавать условия для
широкого и свободного обмена таким опытом и достояниями в интересах
уверенного продвижения по пути  технологической модернизации и ин#
новационного развития.

Вместе с тем следует ввести в практику созыв конгрессов и организа#
цию других совместных научно#технических мероприятий, призванных
крепить взаимодействие основных групп производственников и их обще#
ственных формирований, осваивать международный опыт такой работы
и распространять его в производственных коллективах. 

Конгресс выражает поддержку работе, которую проводит в этом на#
правлении Российский Союз НИО, в частности, в рамках ежегодных Все#
российских конкурсов "Инженер года", вручения молодежных научно#
технических премий "Надежда России", а также по созданию им сети до#
мов науки и техники, развитию на их базе региональных центров научно#
технической информации, упрочению связей творческих объединений
научно#технических работников с руководителями производства в субъ#
ектах Российской Федерации.

Участники конгресса рекомендуют органам федеральной и местной
власти полнее использовать результаты такой работы в своей деятельности
при решении научно#производственных задач. И вместе с тем оказывать ей
всемерную поддержку в пределах своей компетенции и полномочий.

Конгресс поручает Редакционной комиссии в короткий срок обоб#
щить все высказанные  и поданные в ходе его проведения  предложения
по конкретным вопросам технологического развития и обновления про#
изводства для передачи их в соответствующие органы управления науч#
но#техническим комплексом и отраслями производства. А Рабочей ко#
миссии Оргкомитета довести результаты работы Конгресса до научно#
технического сообщества нашей страны и до руководства Российского
государства.

Промышленная хроника

Объединенная
металлургическая компания,
запустившая в эксплуатацию
металлургический комплекс 
для производства широкого
стального листа ("Стан�5000") 
не планирует в ближайшее
время создавать 
собственное производство
стальных заготовок — 
слябов, — сообщил 
президент ОМК 
Владимир Маркин.

По предварительным данным, для
ежегодного производства на "Стане�
5000" 1,5 млн тонн широкого листа для
выпуска труб большого диаметра не�

обходимо более 1,3 млн тонн слябов.
"Мы закупаем слябы у российских по�
ставщиков и на Украине, — сообщил
В.Маркин. — Все эти поставщики нам
известны. И продукция каждого из них
может быть включена в нашу логисти�
ческую цепочку получения высокока�
чественного листового проката". Он
также не исключил возможности за�
купки слябов и за рубежом.

"По поводу строительства собст�
венного производства слябов, — та�
кие идеи у компании были. Но окон�
чательного решения по этому вопро�
су не принято. И в ближайший год

принято не будет", — подчеркнул
президент ОМК.

По его словам, в настоящее вре�
мя компания занимается реализацией
других инвестиционных проектов и
старается придерживаться финансо�
вой дисциплины. В.Маркин обратил
внимание на то, что "Стан�5000" спро�
ектирован как специализированный
комплекс по производству широкого
листа для трубной продукции. В этом
— его основное отличие от других
российских аналогов.

В частности, на "Стане�5000" ис�
пользуется самая мощная в мире

клеть с усилием обжатия 12 тыс. тонн
и улучшенная зона замедленного ох�
лаждения стального листа. Эта новей�
шая система позволяет за счет сверх�
точных режимов термомеханической
обработки получать равномерные
свойства и микроструктуру по всей
длине и ширине стального листа.

По словам президента ОМК, ин�
новационные свойства системы осо�
бенно востребованы при производст�
ве листа из наиболее сложных труб�
ных марок стали.

ВЫКСА Р.Магасумова

«Стан�5000»: пока — на закупаемых заготовках

"Газпром" и "Волга Бас"
совместно займутся
развитием рынка автобусов,
работающих 
на природном газе. 
Как стало известно,
компании уже подписали 
в городе Волжском
соответствующее
соглашение.

Главными целями сотрудничест�
ва, как отмечается в нем, "являются
создание и внедрение полного мо�
дельного ряда современных автобу�
сов, использующих природный газ в

качестве моторного топлива. А так�
же формирование благоприятных
условий для развития рынка газомо�
торного топлива в России". В частно�
сти, стороны договорились совмест�
но разработать соответствующие
предложения для федеральных и ре�
гиональных органов власти.

Согласно документу, "Волга
Бас" займется организацией произ�
водства газобаллонных автобусов,
сервисной инфраструктуры и систе�
мы профессиональной подготовки и
переподготовки обслуживающего

технического персонала. Компания
также будет координировать пере�
оборудование производственно�
технической базы организаций, ко�
торые приобретают автобусы на га�
зомоторном топливе.

В свою очередь, "Газпром"
обеспечит строительство объектов
газомоторной инфраструктуры в
местах компактного размещения
пассажирского автотранспорта. И
организует испытания газобаллон�
ных автобусов на базе своих дочер�
них компаний.

Российский парк автомобилей,
работающих на природном газе,
оценивается примерно в 86 тыс. еди�
ниц. Сегодня в 58 регионах РФ дейст�
вуют 249 автомобильных газонапол�
нительных компрессорных станций
(АГНКС), 207 из которых находятся в
собственности "Газпрома". Кроме
того, в Калининградской области в на�
стоящее время ведется строительст�
во еще одной АГНКС. Через россий�
ские АГНКС в 2010 году было реали�
зовано 345 млн кубометров компри�
мированного природного газа.

Пойдут автобусы на природном газе

ОАО "Русские машины"
планирует создать 
в Хакассии на базе 
ОАО "Абаканвагонмаш"
производство
крупнотоннажных
контейнеров и фитинговых
платформ, — сообщил
генеральный директор 
ОАО "Русские машины"
Александр Филатов.

В ходе реализации проекта, при�
званного реструктурировать произ�
водственную основу предприятия, на
площадях "Абаканвагонмаша" будет

размещен выпуск крупнотоннажных
контейнеров и фитинговых плат�
форм. Проект предусматривает глу�
бокую модернизацию существую�
щей линии по производству вагонов,
установку модернизированной линии
по производству контейнеров, ре�
конструкцию и капитальный ремонт
основных фондов.

Мощность нового производст�
ва составит до 10 000 контейнеров
в год. Общий объем инвестиций в
проект — порядка 350 млн руб�
лей. Новое производство плани�

руется запустить в 3 квартале
2012 года.

Хакасское региональное отделе�
ние Союза машиностроителей Рос�
сии совместно с Министерством об�
разования и науки республики Хакас�
сия в ближайшее время разработают
и реализуют специальную програм�
му подготовки и переподготовки ка�
дров для нового завода.

ОАО "Абаканвагонмаш" специа�
лизируется на производстве универ�
сальных (специальных) контейнеров
и фитинговых платформ (40, 60 фу�

товые). Мощность предприятия — 40
тыс. контейнеров и 2 тыс. платформ
и полувагонов.

"Абаканвагонмаш" является по�
ставщиком продукции для РЖД, Ми�
нистерства обороны РФ, МЧС и ряда
таких крупных российских предприя�
тий, как ОАО "Норильский никель",
ОАО "Северсталь", ОАО "Транскон�
тейнер", ОАО "Тольятти�азот", ОАО
"Алмазы САХА�России". Продукция
предприятия эксплуатируется в 16
странах мира.

АБАКАН

Все для производства крупнотоннажных контейнеров

Правительство Кабардино�
Балкарии подписало
генеральное соглашение 
с немецкими и
швейцарскими партнерами 
о реализации одного 
из крупнейших на Северном
Кавказе инвестпроектов —
строительстве завода чистых
полимеров "Этана".

Общая стоимость проекта —
15,7 млрд рублей. В нем, помимо
правительства республики, участву�
ют российская компания "Этана" и
немецко�швейцарская компания
"Чиссенкрупп".

Как сообщил премьер Кабарди�
но�Балкарии Иван Гертер, подпи�
сывая документ, 1,3 млрд рублей
из Инвестиционного фонда РФ и
150 млн из бюджета республики
уже вложены в строительство ин�
фраструктуры в Майском районе.
Подготовлена площадка для строи�
тельства.

"Через 2 года должна начать ра�
боту первая очередь современного
завода по производству 486 млн тонн
в год пищевой полимерной тары и
пленки", — рассказал И.Гертер. Он
также отметил, что "решается во�

прос о господдержке этого проекта
путем гарантирования инвесторам
70% вложений".

"Большие проекты требуют вре�
мени. И никогда не осуществимы без
поддержки властей", — в свою оче�
редь, заявил член совета директоров
"Чиссенкрупп" Альфред Хоффман.
По его словам, его фирма поставля�
ет две мощные производственные
линии по производству полимерной
крошки, отвечающие самым жест�
ким экологическим требованиям.

"Основные отходы завода соста�
вит горячая вода. Наши финские

партнеры построят на ней ферму по
выращиванию биопланктона и ры�
бы", — добавил гендиректор "Эта�
ны" Сергей Ашинов.

По его словам, завод будет пост�
роен в три этапа. Вокруг него вырас�
тут современный жилой поселок,
рыбная ферма и теплицы. Работу
здесь получат 2,5 тыс. человек, что
очень важно для трудоизбыточной
республики. Кроме того, 75 тыс. че�
ловек смогут трудиться на смежных
производствах.

НАЛЬЧИК М.Чернышева

Завод чистых полимеров дает работу

Создание инновационных
ресурсных центров
способствует более
эффективной модернизации
экономики Омской области. 
В настоящее время 
открываются два новых 
центра — информационных 
и нанотехнологий, которые
оснащены самым современным
оборудованием, — 
сообщили в Министерстве
промышленной политики,
транспорта и связи региона.

Омская область, подчеркнули в
Минпроме, еще несколько лет назад
взяла курс на продвижение новейших

технологий и оборудования, подго�
товку кадров высшей квалификации
через ресурсные центры. Было со�
здано несколько центров в сфере
машиностроения, радиоэлектрони�
ки, нефтехимии, строительства и
сельского хозяйства.

Четыре из них работают в Ом�
ском государственном техническом
университете, где готовят специалис�
тов космического и авиастроения,
радиотехники и электроники, маши�
но� и приборостроения, нефтегазо�
вого дела и др.

На базе ресурсного центра
ОмГТУ�Festo сосредоточено самое
современное на сегодняшний день

оборудование, готовятся специалисты
в области автоматизированных произ�
водств и робототехники. Учебный
центр "Машиностроение" ведет сов�
местное обучение специалистов с
авиамоторостроительным объедине�
нием им. П.И.Баранова и ОАО "Высо�
кие технологии". Центр "Радиотехника
и приборостроение" — с Омским НИИ
приборостроения и с заводом им. Н.Г.
Козицкого. Центр "Ракетно�космиче�
ская и авиационная техника" сотрудни�
чает с ОКБ аэрокосмического объе�
динения "Полет" в области разработки
и производства микроспутников.

Как отметил попред президента
в СФО Виктор Толоконский, Омск

"был и остается самым "высоко�
технологичным" и самым насыщен�
ным обрабатывающими производ�
ствами городом Сибири с наибо�
лее высоким уровнем квалифика�
ции кадров".

Учебные заведения, где созда�
ются инновационные ресурсные цен�
тры, как правило, — обладатели
крупных федеральных грантов. Под�
готовку и ремонт помещений, где
они располагаются, полностью бе�
рёт на себя областное правительст�
во, которое частично финансирует и
затраты на оснащение.

ОМСК А.Петров

С опорой на инновационные ресурсные центры

Для охраны морских рубежей
Охрану морских рубежей на востоке России обеспечат многоцеле�

вые сторожевые корабли проекта 22460 типа "Рубин", построенные на
Восточной верфи во Владивостоке. Она выиграла конкурс на сооруже�
ние подобных сторожевиков, которые встанут на вахту в морях тихооке�
анского бассейна.

Как сообщил гендиректор ОАО "Северное проектно�конструктор�
ское бюро" (Санкт�Петербург) Владимир Спиридопуло, созданием ко�
раблей для морских сил погранвойск ФСБ РФ займутся две российские
верфи: питерская будет строить сторожевики для базирования в Юж�
ных, Северных и Западных регионах, а владивостокская — для близлежа�
щих морских акваторий. Серия будет состоять из более чем 20 кораблей
подобного класса.

САНКТ%ПЕТЕРБУРГ Л.Фролов

Ориентируясь на нужды гигантов
Создание нового крупного производства — Западносибирского ма�

шиностроительного завода — началось в Омской области. Предприятие
будет сконцентрировано на выпуске современных тяжелых кранов,
спецмонтажных и конструкторских работах.

Новый завод создается одной из крупнейших российских промышлен�
но�строительных компаний — НПО "Мостовик", которая сегодня возво�
дит такие значимые объекты, как вантовый мост на остров Русский и оке�
анариум во Владивостоке, омский метрополитен, Красногорский гидро�
узел на Иртыше, большая ледовая арена на 12 тыс. мест и бобслейная
трасса в Сочи и другие.

Продукция Западносибирского завода, отметил гендиректор
НПО "Мостовик" Олег Шишов, "будет ориентирована на таких гиган�
тов российской энергетики, как "Русгидро" и "Росатом", а также на
морские порты.

Срок окончания строительства — 1 квартал 2013 года.

ОМСК А.Петров

В планах — сохранить выпуск цинка
Совет директоров ОАО "Челябинский цинковый завод" (ЧЦЗ) утвер�

дил бюджет компании на 2012 год.
Выпуск товарного цинка и цинковых сплавов в ОАО "ЧЦЗ" запланиро�

ван в объеме 160 тыс. тонн. Более половины основной продукции плани�
руется реализовать на российском рынке. Остальное будет отгружено
по договору толлинга с фиксированной платой за переработку в разме�
ре 27 тыс. рублей за тонну металла.

Совет директоров также утвердил инвестиционную программу на
2012 год в размере 876,4 млн рублей, большая часть из которых
(707,6 млн рублей) пойдет на развитие ОАО "ЧЦЗ".

ОАО "Челябинский цинковый завод" является крупнейшим в России
производителем металлического цинка: в 2010 году он произвел
153,335 тыс. тонн товарного цинка. Весь произведенный цинк соот�
ветствует качеству SHG.

По технологии каркасных домов
Тюменская домостроительная компания (ТДСК) осваивает техноло�

гии, позволяющие возводить дома выше 14 этажей. В частности, ею за�
пущен новый цех по производству деталей для каркасных домов.

Технологическая линия по изготовлению свай способна выпускать до
1 тыс. 400 штук в месяц, что, по словам генерального директора ТДСК
Николая Щепелина, полностью обеспечит потребность компании.
А мощность линии колонн позволит строить 60 тыс. квадратных метров
каркасных домов в год. Специалисты компании изучили опыт возведения
домов по этой технологии, в том числе и зарубежный.

"Новое производство позволяет уменьшать процент арматуры, в
целом снижает вес здания, увеличивает скорость строительства и бла�
годаря тому, что процесс изготовления конструкций проходит в цехах,
он обеспечивает непрерывность строительства и независимость от
низких температур. Кроме того, технология сборно�монолитного кар�
каса обеспечивает большой простор для архитекторов", — считает
Н.Щепелин.

ТЮМЕНЬ В.Зуйков

РЕЗОЛЮЦИЯ
Всероссийского конгресса
научно�технической общественности
по освоению курса на технологическую
модернизацию производства 
и инновационное развитие
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ЭЭВВРРИИККАА!!

Для освоения
полярных зон

Китай не скрывает
намерения всерьез
взяться за освоение

полярных зон планеты
и строить для этого

собственный
ледокольный флот.

Его первенцем должен
стать ледокол, который

будет спущен на воду
в 2014 году, —

сообщил руководитель
28�й китайской

антарктической научной
экспедиции

Ли Юаньшэн.
Ученые КНР изучают поляр�

ные зоны Земли уже 27 лет. В
Арктику и Антарктику их достав�
ляют научно�исследовательские
суда трех поколений — "Сяньян�
хун�10", "Цзиди" ("Полюс") и
"Сюелун" ("Снежный дракон").
Однако эти корабли ледового
класса уже не новы. И к тому же
они не совсем ледоколы — эти
суда не в состоянии пробить
мощный арктический лед.

Строительство и введение в
эксплуатацию первого ледокола
должно облегчить путь китай�
ских исследователей сквозь то�
росы к полюсам планеты. Пред�
полагается, что новый ледокол
будет совершать плавания сов�
местно с научно�исследователь�
ским судном "Сюелун", способ�
ным идти во льдах толщиной до
1,2 метра.

В ближайшее время он до�
ставит в Антарктику на китай�
ские полярные станции 4,6 тыс.
тонн грузов и материалов, кото�
рые необходимы для выполне�
ния научных исследований и бы�
та полярников на станциях
"Чжуншань", "Чанчэн" и "Кунь�
лунь". Кроме того он привезет на
одну из них автоматический те�
лескоп AST3, предназначенный
для поиска и исследования
сверхновых звезд и планет, на�
ходящихся вне Солнечной сис�
темы.
ПЕКИН

Чтобы выдать
танк 
за корову
Появление все более
совершенных средств
обнаружения военной
техники диктует
необходимость
создания новых
устройств, способных
укрыть защищаемый
объект 
от "посторонних глаз".
При этом желательно
сделать его
"невидимкой" 
в различных вариантах
наблюдения — 
в оптическом,
радиолокационном 
и инфракрасном.

Израильские специалисты
недавно добились успехов в
"тепловой маскировке" — фир�
ма Altix разработала систему
"Черный лис", которая позволя�
ет в очень широком диапазоне
изменять "тепловой портрет"
прикрываемого объекта.

Компания уже продемонст�
рировала прототип армейского
джипа, экранированного специ�
альными панелями, которые
сканируют состояние окружаю�
щей среды и формируют анало�
гичное излучение, позволяю�
щее "раствориться" в естест�
венном фоне. Во время испыта�
ний после включения такой сис�
темы джип просто исчез с экра�
на тепловизора.

Правда, не скрывают разра�
ботчики, такой способ маски�
ровки имеет и минусы, посколь�
ку барьер непреодолим для ин�
фракрасного излучения с обеих
сторон — экипаж экранирован�
ного объекта также не может
наблюдать за местностью. По�
этому система имеет так назы�
ваемое активное окно, позволя�
ющее оператору "выглянуть" за
пределы "тепловой шторы".
Еще одна изюминка "Черного
лиса" заключается в том, что
комплекс позволяет не только
полностью скрыть объект, но и в
целях дезинформации создать
ему иной "тепловой облик" —
например, превратить танк в ко�
рову или, наоборот, выдать
джип за танк.

Пока эта система предназ�
начена для различной броне�
техники. Но специалисты Altix
уже ведут работы по ее адапта�
ции к вертолетам и катерам, ис�
пользуемым спецподразделе�
ниями.

ТЕЛЬ%АВИВ Н.Керженцев

У бездны — новая глубина
Глубина "Бездны Челленд�

жера" в Марианском желобе,
или просто Марианской впади�
ны составляет 10 тыс. 994 мет�
ра, — к такому выводу пришли
ученые из американского Цен�
тра береговой и океанской кар�
тографии.

Они не только перемерили
глубочайшую точку Мирового
океана, но и определили новые
параметры второй по глубине
точки Марианского желоба —
"Бездны Эйч�эм�ар�джи": она
составляет 10 тыс. 809 метров.

Единственным человеком,
который опустился на дно Ма�
рианской впадины стал лейте�
нант ВМС США Дон Уолш. Он со�
вершил это погружение в 1960
году на батискафе "Триест". И,
что вызвало подлинное удивле�
ние научного мира, зафиксиро�
вал обитание в самой глубокой
точке планеты живых существ —
камбалы и мелких креветок.

ЛОНДОН                           М.Рыжков

«Зеленые» авто
Японский автогигант "Той�

ота" и немецкий автоконцерн
"БМВ" планируют совмест�
ную разработку экологичных,
или, как их еще называют,
"зеленых" автомобилей.

В рамках двустороннего
сотрудничества, "БМВ" будет
поставлять японской автомо�
бильной компании дизель�
ные двигатели, в то время как
"Тойота" поделится с немец�
ким автоконцерном своими
технологиями, необходимы�
ми для создания гибридных
автомобилей.

В Европе дизельные авто
являются одними из самых
популярных, если речь идет
об "экологически дружелюб�
ных" средствах передвиже�
ния, которые выбрасывают
значительно меньшее количе�
ство углекислого газа в атмо�
сферу.

ТОКИО                                 И.Беляев

Не нужно накачивать
Крупнейший японский про�

изводитель автомобильных
покрышек "Бриджстоун"
представил новую модель ши�
ны, которую не требуется на�
качивать.

Новая шина имеет особую
внутреннюю структуру, кото�
рая способна выдерживать
вес автомобиля и обеспечи�
вать мягкий контакт с дорож�
ным покрытием, полноценно
заменяя традиционную воз�
душную подушку.

В "Бриджстоун" подчерки�
вают, что новинка заметно уп�
ростит уход за покрышками
для неопытных автолюбите�
лей. О том же, когда она по�
явится в продаже, информа�
ции пока нет.

ТОКИО                            Я.Макаров

Все лучшее — из Интернет
Американская компания

"Дженерал электрик", строя�
щая электростанции, выпуска�
ющая авиадвигатели и меди�
цинское оборудование, инвес�
тирует 1 млрд долларов в про�
ект "Промышленный Интер�
нет". Его штаб�квартира раз�
местится в Сан�Рамоне амери�
канской Кремниевой долины,
объявил вице�президент ком�
пании Билл Pax.

По его словам, "Дженерал
электрик" таким образом наме�
рена сосредоточить усилия на
разработке инновационного
программного обеспечения,
предназначенного для самого
современного промышленного
оборудования и техники. "Речь
идет об оборудовании, подклю�
ченном к единой сети и способ�
ном выбирать из нее информа�
цию, анализировать и автомати�
чески действовать на основе ре�
зультатов анализа", — пояснил
Б.Pax.

ЛОС%АНДЖЕЛЕС           А.Качалин

Выдает и алмазы, и золото
Подходите к банкомату снимать деньги, а он вместо потертых купюр

начинает выбрасывать вам слитки золота в 10, 50 и больше граммов тяже#
лого драгоценного металла желтого цвета. Не во сне, а наяву такое можно
увидеть сейчас в индийской финансовой столице Мумбаи (Бомбее).

Здесь появился первый на планете уличный банкомат, отсчитываю#
щий клиентам не банкноты, а самое настоящее золото, серебро и про#
чие драгметаллы. Такой банкир#робот очень любезен. Захочешь, он от#
пустит заказчику 10#граммовые золотые инвестиционные монеты с изо#
бражением любимой индийцами доброй богини Лакшми, а если есть же#
лание, то выдаст на затребуемую сумму бриллианты, которые будут об#
рамлять золотой медальон со свастикой, означающей в Индии не "наци#
онал#социализм", а солнечный круговорот, символ вечности нашего
жизненного движения и единства всех живущих на планете Земля.

Банкомат высотой в 2 с лишним метра, очень похожий на массивный
сейф, установила в оживленном и строго охраняемом деловом районе
Мумбаи одна из местных финансовых компаний. Он предлагает индий#
цам на выбор 36 "продуктов", исполненных из драгоценных камней и ме#
таллов стоимостью от 1 до 30 тысяч рупий.
НЬЮ%ДЕЛИ

Римская штаб�квартира
Продовольственной 
и сельскохозяйственной
организации ООН (ФАО)
сообщила о результатах
использования
дистанционного
наблюдения для
отслеживания изменения
площадей лесных
территорий. С помощью
спутников получена
более точная картина,
которая зафиксировала
снижение площадей
лесного пользования 
с 1990 г. по 2005 г.

Результаты глобального дистан�
ционного наблюдения показа�
ли, что общая площадь мировых

лесов в 2005 г. достигла 3,69 млрд
га или 30% территории суши. Тем�
пы же обезлесения в мире в пери�
од с 1990 г. по 2005 г. составили в
среднем 14,5 млн га в год, что при�
мерно соответствует предыдущим
оценкам.

Обезлесение, в основном, про�
исходило в тропических лесах,
главным образом, за счет преобра�
зования их в сельскохозяйствен�
ные угодья. С другой стороны, ре�
зультаты исследования показыва�
ют, что в мире чистые потери леса
с 1990 г. по 2005 г. не были такими
масштабными, как предполага�
лось ранее, поскольку увеличи�
лась площадь лесонасаждений.

"Обезлесение лишает миллио�
ны людей возможности пользо�
ваться лесными товарами и услу�
гами, которые необходимы для
улучшения условий жизни сель�
ского населения, экономического
благополучия и состояния окру�
жающей среды", — считает по�
мощник Генеральной директора
ФАО по лесному хозяйству Эдуар�
до Рохас�Бриалес.

Дистанционное исследование
проводилось на основании общего
источника данных во всех трех
временных точках — в 1990, 2000 и
2005 гг. Для всех стран использова�

Первый в мире Парк роботов
В южнокорейском городе Масане (Провинция Кёнсан#Намдо) состо#

ялась церемония закладки первого в мире Парка роботов.
Этот необычный учебно#развлекательно#исследовательский ком#

плекс разместится на площади 126 гектаров, а само строительство
должно быть завершено в 2016 году. По предварительным оценкам, оно
обойдется в 620 млн долларов.

Посетители парка смогут увидеть самых разнообразных роботов. При#
чем, не только отечественного производства, но и иностранного. У каждо#
го представленного робота будет своя функция: одни, к примеру, будут за#
ботиться о поддержании в нормальном состоянии морских экосистем, по#
скольку Парк роботов расположится на территории комплекса морского
туризма, а другие станут заниматься развлечением посетителей.

Строительство Парка роботов, по своей сути, представляет собой
попытку вывести южнокорейское роботостроение на новый уровень, по#
скольку здесь, как, например, и в Силиконовой долине, разместятся
венчурные компании, занимающиеся научно#исследовательскими и
опытно#конструкторскими работами в этой сфере.

СЕУЛ В.Кутахов

проложены несколько оптоволо�
конных кабелей. В частности, —
Seacom, связавший в 2009 году
ЮАР и Марсель (Франция) с
Бомбеем (Индия).

Высокоскоростной Интер�
нет еще слабо развит в Афри�
ке: на конец 2008 года им было
охвачено всего 0,7% населения
континента. Однако до 2013 го�
да прогнозируется ежегодный
прирост числа клиентов в 28%.
С 2009 года возможности Аф�
рики в отношении высокоско�
ростного Интернета увеличи�
лись в 300 раз. Ранее операто�
ры связи полагались на косми�
ческую связь, которая обеспе�
чивает очень медленное соеди�
нение.

ПРЕТОРИЯ П.Мыльцев

Подводные соперники космической связи
Новый трансконтинентальный
телекоммуникационный кабель 
Африка�Европа заработает во второй 
половине 2012 года, — сообщила 
компания�оператор "Франс телеком".

Кабель протяженностью 17
тыс. км проложен по океанскому
дну — от побережья Франции до
Кейптауна (ЮАР). Назначение
новинки — предоставить воз�
можность 23 странам Африки
получить выход на сети Европы,
минуя США. И получить доступ к
широкополосному высокоскоро�
стному Интернету.

Проект, который обошелся в
700 млн долл., будет введен на�
ряду с другим новым кабелем
(WACS) между Лондоном и
Кейптауном, инициаторами кото�

рого стали южноафриканские
компании�провайдеры сотовой
связи — MTN и Vodacom.

Правда, WACS не имеет, в от�
личие от французского кабеля,
выходов к Сенегалу, Гвинее�Би�
сау, Гвинее и Экваториальной
Гвинее, Мавритании, Гамбии,
Сьерра�Леоне, Либерии, Сан�То�
ме и Принсипи. Кроме того, про�
ложены два кабеля между Ниге�
рией и Великобританией — Main
One и GL0�1.

Вдоль восточного побережья
Африки в последние годы также

Мартин", должен стать основным
многоцелевым пилотируемым ко�
раблем для дальнейшего освоения
космического пространства. В том
числе — для доставки экипажей на
астероид, что планируется на 2025
год, и на Марс — в середине 2030�
х годов. Как ранее отмечал У.Гер�
стенмайер, корабль будет полно�
стью готов к полетам в 2016 году.

"Орион" имеет массу 23 тонны
и внешне напоминает корабли
"Меркурий" и "Аполлон", которые
эксплуатировались в 1960�е —
1970�е годы, хотя и несколько
крупнее их: в наиболее широкой
части он достигает в диаметре
5 метров. На борт сможет брать
четырех астронавтов — объем гер�
метизированных помещений соста�
вит около 19,5 куб. м, жилого про�
странства — 8,9 куб. м.

Для вывода "Ориона" и других
полезных грузов на орбиту НАСА
разрабатывает тяжелую ракету�
носитель, получившую пока рабо�
чее название "Система запуска в
космос" (СЗК). Как отметил дирек�
тор ведомства Чарльз Болден, "это
позволит США сохранить лидерст�
во в освоении космоса".

По его словам, конструкторы и
инженеры НАСА решили вернуться
к старой проверенной концепции
жидкостного носителя. Горючим
для двигателей послужат жидкий во�
дород и жидкий кислород. СЗК пер�
воначально сможет доставлять на
орбиту от 70 до 100 тонн. В дальней�
шем предполагается увеличить по�
лезную нагрузку до 143 и даже 165
тонн. Ракета "Сатурн�5", с помо�
щью которого астронавты осваива�
ли Луну, была способна выводить в
космос груз массой 130 тонн.

Планируется, что полетные ис�
пытания СЗК начнутся в 2017 году.
А первый экипаж носитель доставит
в космос в 2021 году. Стоимость
программы разработки оценивает�
ся в 35 млрд долларов. Ежегодно
НАСА намечает тратить около
3 млрд на ее реализацию.

ВАШИНГТОН               А.Пахомов

Чтобы сохранить лидерство в космосе
Полетные испытания разрабатываемого космического
корабля "Орион" намечены на начало 2014 года. 
Цель испытания, которое будет проводиться 
в автоматическом режиме и обойдется в 370 млн
долларов, — убедиться в жизнеспособности корабля
при входе в плотные слои атмосферы 
при возвращении на Землю на большой скорости, — 
сообщил помощник директора НАСА 
Уильям Герстенмайер.

Предполагается, что "Орион"
совершит два витка вокруг планеты,
поднявшись на высоту до 8 тыс. км.
А затем помчится к ее поверхнос�
ти, разогнавшись до скорости 32
тыс. км в час, и приводнится в Тихом
океане. Для сравнения: американ�
ские шаттлы, на смену которым
должен прийти "Орион", входили в
плотные слои атмосферы на скоро�
сти 28 тыс. км в час.

"Эти испытания позволят полу�
чить очень важные данные, необхо�
димые для проверки конструкции
аппарата", — подчеркнул Герстен�
майер. Запуск планируется произ�
вести с космодрома на мысе Кана�
верал (штат Флорида) на борту но�
сителя "Дельта�4" или "Атлас�5".
Точная дата пока не определена.

Согласно НАСА, "Орион", со�
здаваемый корпорацией "Локхид�

менениях". Затем на машины ста�
ли ставить две камеры, которые
напоминали человеческие глаза.
И мир роботов стал трехмерным.

Иногда в экспериментах уста�
навливается еще и "третий глаз",
который выявляет ошибки, допу�
щенные первыми двумя. Это поз�
воляет машине "научиться опреде�
лять, была ли она на этом месте ра�
нее или нет", уточнил Д.Вьехо. Если
же эти места очень похожи, то ро�
бот будет вести себя так, "как чело�
век, потерявший сознание, очнув�
шийся в больничной палате и пытаю�
щийся понять, где он находится".

Команда исследователей наме�
рена научить искусственный интел�
лект запоминать свой путь, созда�
вать трехмерную карту и отмечать
себя на ней. Эта проблема, гово�
рит ученый, еще никем не решена.
Для этого компьютер должен при
помощи специальной программы
определять габариты различных
объектов. Все сводится к матема�
тической функции — к вычислению
всех параметров. А затем — к
сравнению различных предметов и
мест друг с другом.

Специалисты экспериментиру�
ют и с сенсорными устройствами
— такими, как акустический эхо�
лот. И приборами, использующи�
ми инфракрасный диапазон.

МАДРИД Ю.Когалов

Как роботы видят окружающий мир
Испанские ученые намерены выяснить, 
что мобильные роботы видят вокруг себя 
при помощи своих приборов, каким образом 
они воспринимают окружающий мир, 
чтобы свободно перемещаться в нем, —
сообщил профессор кафедры компьютерных
наук и искусственного интеллекта университета
Аликанте Диего Вьехо.

"Мы намерены узнать, как
роботы ориентируются в комна�
те, обходят препятствия и рас�
познают свое местоположе�
ние", — заявил профессор. По
его словам, для этого ученые
намерены "воссоздать мир, ко�
торый окружает искусственный
интеллект в том виде, как тот
его видит".

Как считает Д.Вьехо, способ�
ности человеческого глаза далеки
от возможностей машины. Пер�
вые роботы, говорит он, исполь�
зовали монокулярное видение.
Оно "просто в применении и поз�
воляет получать информацию в
цвете", но у него есть один серь�
езный недостаток — оно "пред�
ставляет мир плоским, в двух из�

та, то получаемой энергии хва�
тило бы на удовлетворение
энергетических потребностей
всего мира.

Первые шаги в этом направ�
лении уже сделаны: в окрестнос�
тях города Сарния (провинция
Онтарио) пущена в эксплуатацию
одна из крупнейших в мире "сол�
нечных ферм". Она состоит из
1,3 млн панелей солнечных бата�
рей, а ее строительство обо�
шлось в 400 млн долларов. Полу�
чаемой на этой ферме энергии
достаточно для электроснабже�
ния 12 тыс. домов.

Покрытие, разработанное ка�
надскими учеными, обеспечива�
ет перевод 6% падающего на по�
верхность света в электроэнер�
гию. При достижении 10%�го
уровня выгоды от этой техноло�
гии будут еще более наглядны�
ми. Сейчас энергия Солнца обес�
печивает лишь 1% энергетичес�
ких нужд человечества. Однако,
по прогнозам футурологов, к
2030 году доля солнечной энер�
гетики в общем энергетическом
балансе достигнет 15%.

ОТТАВА И.Борисенко

«Краска» для получения солнечных батарей
Элементы солнечной батареи, которые можно
наносить на поверхность в виде тонкой пленки,
создала группа канадских ученых�нанотехнологов
под руководством исследователя из Торонто
Теда Сарджента. Они вырастили нанокристаллы 
в растворе солей олова, висмута, свинца, 
серы и кремния. И нанесли их на поверхность
стекла в виде квантовых точек, способных
превращать свет в электроэнергию.

По словам специалистов, рас�
ходы на создание такой "полу�
проводниковой краски" составят
в будущем от 15 до 20 долларов
на квадратный метр. В перспек�
тиве ей можно будет покрывать
корпуса смартфонов и компью�
теров, а также поверхности авто�

машин и крыши домов. И исполь�
зовать их для создания огромных
"солнечных ферм".

Если установить плиты с та�
ким покрытием на площади 150
тыс. квадратных километров,
что по площади равно четверти
территории провинции Альбер�

Архитектор запланировал раз�
мещение в своей "перевернутой
пирамиде" садов и парков. Естест�
венный свет для растений будет по�
даваться с помощью оптического
стекловолокна. В подземном со�
оружении смогут разместиться
около 100 тыс. человек. Стоимость
осуществления фантастического
проекта составит около 800 млн
долларов, а строительство могло
бы занять примерно 5 лет.

Столь неожиданный проект
Э.Суарес разработал с учетом про�
блем Мехико — огромного мегапо�
лиса, в центре которого ощущается
острая нехватка площадей для стро�
ительства офисов и жилых зданий.
При этом мексиканскими законами
запрещено сносить постройки, име�
ющие историческую ценность. Но
даже в случае появления свободного
места для строительства в районе
Сокало, высота новых построек не
должна превышать 8�и уровней.

Э.Суарес намеренно избрал
для своего подземного сооруже�
ния форму четырехгранной пере�
вернутой пирамиды. По его сло�
вам, она обеспечит большую ус�
тойчивость здания под давлением
земли в случае землетрясений.

Сам создатель проекта не рас�
считывает на то, что его задумка, с
учетом стоимости и определенной
сложности реализации, будет осу�
ществлена на практике. Однако "это
мечта, которая заслуживает стать
реальностью", говорит он.

МЕХИКО С.Новожилов

Город из пирамид вершинами вниз

Спутники на страже лесного
покрова нашей планеты

Если город не может расти вверх, 
ему необходимо использовать для развития
подземное пространство, чтобы расширяться
вглубь, — такую идею высказал мексиканский
архитектор Эстебан Суарес, разработавший
фантастический проект по строительству 
в центре столицы Мексики огромной подземной
конструкции, которая позволит разрешить
многие проблемы мегаполиса.

Э.Суарес предложил построить
под центральной площадью Мехико
— Сокало — небоскреб, который,
вообще�то, правильнее было бы на�
зывать "землескребом". Огромное
65�этажное здание в форме пере�
вернутой пирамиды, по замыслу ар�
хитектора, уйдет на глубину 300 мет�
ров и позволит разместить торговые
центры, офисы и жилые помещения.

В проекте учтено, что во время
осуществления грандиозного за�

мысла наверняка будут обнаруже�
ны новые исторические памятники,
которые и по сей день продолжают
находить археологи в центре мек�
сиканской столицы. Поэтому архи�
тектор предлагает отвести первые
10 этажей своего сооружения под
музей, где, по возможности, в пер�
возданном виде будут размещать�
ся строения, созданные древним
населением Теночтитлана (нынеш�
него Мехико).

столичного региона (СТИФ), яв�
ляется исследование возможнос�
ти использования существующей
трамвайной инфраструктуры для
перевозки грузов.

Авторы проекта руководство�
вались намерением сократить
парк грузового автотранспорта
за счет использования трамваев.
И, таким образом, разгрузить па�
рижские дороги. В настоящее
время в столичном регионе Иль�
де�Франс осуществляется поряд�
ка одного миллиона грузовых
рейсов ежедневно. И 90% из них
— при помощи автомобилей.

Учитывая бурную динамику
развития трамвайной системы в
регионе, общая протяженность
которой к 2020 году должна пре�
высить 100 км, столичные власти
возлагают серьезные надежды
на новый проект. Тем более, что
у соседей — в Германии и Швей�
царии — уже есть удачный опыт
эксплуатации подобных систем.
Так, в немецких Дрездене и
Вольфсбурге трамваи использу�
ются для доставки комплектую�
щих на местные заводы компа�
нии "Фольксваген", а в швейцар�
ском Цюрихе данный вид транс�
порта применяется для вывоза
мусора.

ПАРИЖ И.Батырев

Трамвай как средство перевозки грузов
Городские власти французской столицы всерьез
рассматривают возможность использования
парижской трамвайной сети для грузоперевозок.
Как сообщили в мэрии Парижа, на первом этапе
реализации амбициозного проекта, получившего
название "Трамфрет", в трамвайную сеть 
будут запущены два дополнительных состава,
имитирующих грузовые трамваи.

Они не будут брать на борт
пассажиров и должны циркулиро�
вать в наиболее свободные с точ�
ки зрения транспортной нагрузки
часы — с 10:30 до 14:30. Первый
опытный маршрут будет иметь
протяженность 8 км и пройдет
вдоль южной границы города.

Пилотный запуск грузового
трамвая, как отмечают в мэрии,
позволит "изучить возможность

чередования пассажирских и гру�
зовых составов". А также оценить
способность трамвайной сети
принять дополнительную транс�
портную нагрузку без ущерба
для пассажирских перевозок.

Основной целью проекта, ко�
торый осуществляется парижской
мэрией совместно с городским
Управлением транспорта (РАТП)
и Транспортным профсоюзом

лись одинаковые исходные данные
и методология.

Существуют заметные регио�
нальные различия по лесным поте�
рям и приросту. С 1990 г. по 2005 г.
самые высокие лесные потери были
зарегистрированы в тропиках, где
находится менее половины лесов ми�
ра. Здесь чистые потери составили
6,9 млн га в год в период с 1990 г. по
2005 г. Самые высокие темпы кон�
версии лесных территорий в другое
землепользование для обоих перио�
дов наблюдались в Южной Америке.
На втором месте идет Африка.

Азия была единственным регио�
ном, продемонстрировавшим чис�
тый прирост лесных территорий.
Обезлесение наблюдалось везде. Но
масштабные лесонасаждения, кото�
рые имели место в некоторых стра�
нах Азии (особенно — в Китае), пре�
высили площадь территорий, поте�
рянных в результате обезлесения.

речисленных стран доказав�
шую свою жизнеспособность
систему баллов.

Если в США доля специали�
стов из числа иностранцев до�
стигает 43%, а в Канаде превы�
шает 59%, то в ФРГ среди высо�
коклассных профессионалов
выходцев из других стран не
более 22%.

Основными кандидатами на
вакансии должны стать те 15�20
тыс. иностранных студентов из
России, Украины, КНР, Турции
и Индии, которые ежегодно по�
лучают дипломы немецких ву�
зов. Сейчас три четверти из
них остаются невостребован�
ными на немецком рынке тру�
да. Получив образование в
ФРГ, они вынуждены возвра�
титься на родину.

Инициативу комиссии под�
держала министр труда и соци�
ального обеспечения ФРГ Ур�
сула фон дер Ляйен. Однако
министр экономики и новых
технологий ФРГ Райнер Брю�
дерле (СвДП), выступая в бун�
дестаге, предложил не торо�
питься с совершенствованием
системы отбора иностранных
кадров. Германия не может
позволить иностранцу въехать
в страну лишь на основании на�
личия вакансии в немецкой
фирме. Препятствие — велико�
душная к гражданам других
стран немецкая система соци�
ального обеспечения. В отли�
чие от норм США и Канады она
предусматривает право иност�
ранца на получение пособия в
случае увольнения.

БЕРЛИН И.Деев

А
вторы этой инициативы вхо�
дят в состав независимой ко�
миссии, которая работает

над реформой миграционного
трудового законодательства. В
числе ее руководителей — быв�
ший глава фракции СДПГ в
бундестаге и бывший министр
обороны ФРГ Петер Штрук и
бывший министр федеральной
земли Северный Рейн�Вестфа�
лия по проблемам интеграции
иностранцев Армин Лашет.

Из�за демографических
проблем к 2025 году число на�
емных квалифицированных
работников в стране составит
6,7 млн человек. "Ясно, что в
этих условиях без иностран�
ных трудовых мигрантов не

Ставка на таланты из России,
Украины, КНР, Турции и Индии

обойтись", — полагает
П.Штрук. Сложность в том, что
для получения разрешения на
проживание в стране претен�
дент на рабочее место должен
получать в пригласившей его
компании не менее 66 тыс. евро
в год. "Это �нереально, — гово�
рит П.Штрук. — В Германии
найдется немного специалистов
из числа коренных жителей, ко�
торые получали бы столь высо�
кую зарплату. Минимальную
границу годового дохода следу�
ет снизить до 33 тыс.".

Для отбора специалистов
А.Лашет предлагает разработать
простую и доступную систему
критериев с использованием ка�
надского, американского и бри�
танского опытов. Среди них зна�
ние немецкого языка, уровень
подготовки по специальности,
опыт работы, семейное положе�
ние, возраст, страна происхож�
дения и другие. Ряд экспертов
предлагает позаимствовать у пе�

Желание поспать передается по наследству
Бывшему премьер#министру Великобритании Маргарет Тэтчер до#

статочно было четырех часов ночного сна, а выдающемуся физику#тео#
ретику Альберту Эйнштейну, чтобы выспаться, — 11. Почему одним лю#
дям хватает для хорошего самочувствия и полноценной работы несколь#
ких часов в объятиях Морфея, а другим — значительно больше?

Ответ на этот вопрос попытались дать специалисты из Эдинбургско#
го и Мюнхенского университетов. Они выявили ген АВСС9, который вли#
яет на продолжительность суточного сна.

В зависимости от мутаций гена, определяющего энергетический
уровень в клетках, сон может быть короче или продолжительнее, утверж#
дают специалисты. Причем, эта особенность, как утверждают они, пере#
дается по наследству.

"Тенденция к короткому или более продолжительному сну отмечает#
ся на уровне семьи, несмотря на то, что на эту величину оказывают воз#
действие такие факторы, как возраст, географическая широта, время го#
да и суточный ритм", — заявил представитель Эдинбургского универси#
тета Джим Уилсон.

Согласно сообщению специалистов, за сон отвечает в общей слож#
ности более 20 генов. Однако АВСС9 играет определяющую роль. "От#
крытие этого гена поможет в будущем искусственно регулировать коли#
чество необходимых человеку часов сна в сутки", — считает Д.Уилсон.

ЛОНДОН Б.Зайцев

В 100 раз легче пенопласта
Самый легкий в мире материал создан группой инженеров из США.

По словам исследователей, изобретенная ими субстанция в 100 раз
легче пенопласта и обладает чрезвычайно высокими энергопоглощаю#
щими свойствами. Потенциальной областью применения новой разра#
ботки названо создание теплоизоляционных материалов, поглотите#
лей звука, вибрации и ударов, а также батареек нового поколения.

Материал представляет собой крошечные полые металлические
трубочки, образующие микросетку. Его плотность составляет 0,9 мил#
лиграмма на кубический сантиметр, что на 0,1 миллиграмма превосхо#
дит аналогичный показатель для кремниевых аэрогелей — самых лег#
ких из существующих ныне твердых материалов.

Такой эффект достигнут благодаря тому, что микротрубочки на
99,9% состоят из воздуха и лишь на 0,01% — из твердого вещества.
Кроме того, особенностью "новинки" является упорядоченность сетча#
той конструкции, что отличает ее от других сверхлегких материалов,
имеющих произвольную ячеистую структуру.

Для испытания прочности металлических микросеток ученые сжали
их наполовину. После того, как давление было снято, вещество восста#
новило 98% исходных размеров и форму в полном объеме. Как отме#
тили авторы изобретения, при уменьшении геометрических парамет#
ров материала до наноуровня его прочность увеличивается. Они также
указали на то, что "если соединить это свойство с возможностью варь#
ировать архитектуру микросетки, то в результате получится уникаль#
ный ячеистый материал".

ЛОНДОН А.Подервянская

ФРГ намерена привлекать до 30 тыс.
высококвалифицированных специалистов в год 
из стран, которые не входят в ЕС. В этой связи
группа немецких политиков и предпринимателей
выступила за введение миграционной "голубой
карты". По образцу американской "грин�карты"
("зеленой карты"), она должна давать право
мигрантам на осуществление трудовой
деятельности в Германии.

Небольшой чистый прирост леса
был зарегистрирован в субтропи�
ческих, умеренных и арктических
зонах за 15�летний период.

Дальнейшие исследования с
помощью дистанционного на�
блюдения должны выявить изме�
нения, произошедшие после 2005
г., включая прогресс, который
мог быть достигнут в сохранении
существующих лесов и в отноше�
нии новых лесопосадок. Новые
результаты будут использоваться
Конвенцией по биоразнообра�
зию и Совместной программой
ООН по снижению объема вы�
бросов, являющихся результатом
обезлесения и деградации лесов
в развивающихся странах, под
эгидой Рамочной конвенции
ООН по изменению климата
(UNFCCC).

РИМ А.Букалов
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Главными
событиями Рунета 
в уходящем году
стали активный
рост российской
Интернет�
аудитории, 
а также успешный
выход 
на IPO "Яндекса" 
и "Mail.ru", —
считают эксперты.

П
о данным исследователь�

ской компании

ComScore, Россия в сен�

тябре 2011 года впервые вы�

шла на первое место в Евро�

пе по числу Интернет�поль�

зователей. По оценкам ана�

литиков, в России сегодня

насчитывается 50,8 млн

пользователей "всемирной

паутины". "Но к результатам

этого исследования россий�

ские специалисты "относят�

ся спокойно", заявил дирек�

тор Российской ассоциации

электронных коммуникаций

Сергей Плуготаренко. —

Нужно посмотреть на даль�

нейшую динамику роста".

Успешное IPO россий�

ских компаний, по его мне�

нию, демонстрирует высо�

кий уровень коммерциали�

зации Интернет�бизнеса в

России. Еще одним достиже�

нием отрасли в этом году

стал рост рынка Интернет�

рекламы, который сейчас,

по наблюдениям экспертов,

"уступает только телевизи�

онному рынку".

"Динамика домена .РФ

оправдала ожидания и даже

превысила некоторые про�

гнозы", — отметил С.Плуго�

таренко. По словам директо�

ра Координационного цент�

ра национального домена

сети Интернет Андрея Ко�

лесникова, несмотря на

большое количество интер�

нет�пользователей, Россия

уступает Германии по числу

зарегистрированных домен�

ных имен на одного пользо�

вателя. В доменной зоне .РФ

сегодня зарегистрировано

более 900 тыс. имен, а в сле�

дующем году их число, ско�

рее всего, достигнет миллио�

на.

Особо отмечают экспер�

ты бурный рост пользования

мобильным Интернетом.

"Продажи планшетов рас�

тут. Нас ждет еще больший

рост потребления мобильно�

го контента, за этим сегмен�

том — будущее", — уверен

С.Плуготаренко.

К.Рассыпнова

ППААННООРРААММАА
На развитие
туризма

До 2018 года на развитие
туризма в России будет на�
правлено около 332 млрд руб�
лей, включая бюджетное и ча�
стное финансирование, — со�
общил начальник управления
Ростуризма Андрей Тютюнник.

По данным Ростуризма, в
настоящее время более 1 млн
человек в России работают в
сфере туризма. Этот вид дея�
тельности приносит в россий�
ский бюджет ежегодно поряд�
ка 833 млрд рублей доходов.
Внутренний туризм в РФ зна�
чительно превышает внешний
и составляет 33 млн человек в
год. На отдых же за границу
выезжают около 14 млн росси�
ян. Иностранных туристов в
Россию приезжает порядка
двух миллионов ежегодно.

На развитие въездного ту�
ризма, по словам А.Тютюнни�
ка, влияет целый ряд факто�
ров. В том числе — уровень
межрегионального сотрудни�
чества в этой сфере, создание
новых перспективных направ�
лений — СПА�туризма, эколо�
гического и культурно�образо�
вательного туризма.

Россия к 2020 году планирует в
3,5 раза увеличить производство
тепличных овощей и довести их
потребление до 12 кг на человека
в год против сегодняшних 3,5 кг,
сообщил первый вице�премьер
РФ Виктор Зубков.

По его словам, в 2012 году в
РФ начнется реализовываться
программа по развитию овоще�
водства защищенного грунта, ко�
торая обеспечит выход на по�
требление 12 кг овощей на чело�
века в год, что соответствует ме�
дицинским нормам. На реализа�
цию программы, рассчитанной на

2012�2020 годы, планируется на�
править 40 млрд рублей. Про�
грамма предусматривает увели�
чение производства овощей за�
крытого грунта с 500 тыс. до 1,7
млн тонн и рост площадей зимних
теплиц в 2,6 раза — с 1,8 тыс. до
4,7 тыс. га.

В числе приоритетных — про�
ект по созданию в Краснодар�
ском крае крупного тепличного
комплекса, который реализует
ООО "Овощи Краснодарского
края" при участии государствен�
ного Росагролизинга. Его общая
стоимость составляет 2,5 млрд
рублей. Мощность первой оче�
реди рассчитана на производство
6 тыс. тонн овощей. Пуск всего
комплекса, состоящего из трех
очередей, позволит производить
18 тыс. тонн огурцов, помидо�
ров, перца и баклажан в год. Об�
щая площадь составит 33 га.

Как сообщил генеральный ди�
ректор ООО "Овощи Краснодар�

ского края" Алексей Семин, ввод
двух других очередей возможен
уже через год. "У нас есть ко�
тельная и другая инфраструкту�
ра, рассчитанная уже на три оче�
реди. Теперь их, как "тетрис",
можно лепить", — заявил он.

Основным поставщиком обо�
рудования для первой очереди
тепличного комплекса стала
французская компания Richel.
Во второй и третьей очередях
предпочтение будет отдано оте�
чественному оборудованию. В
результате его локализация пре�
высит 50%, что позволит приме�
нить механизм федерального
лизинга (предоставление обору�
дования по льготной ставке в
2%).

Первая очередь реализована
на основе инвестиционно�ком�
мерческого лизинга (за счет при�
влеченных средств). Срок окупа�
емости проекта — 5 лет.

Краснодарский край

Проект строительства межо�
кеанского "сухого канала" вы�
двинут предпринимателями в
Гватемале. Его инициаторы
предлагают построить железно�
дорожный путь, который свяжет
карибское побережье страны с
Тихим океаном. На реализацию
этого проекта, который станет
альтернативой Панамскому ка�
налу, потребуется около 7 млрд
долларов, — сообщил предста�
витель инициативной группы Ги�
льермо Каталан.

По рельсам Межокеанской
магистрали длиной 371,5 км, ко�
торая соединит два океана,
можно будет перебрасывать
около 8 млн контейнеров с гру�
зами в год. Она проляжет меж�
ду департаментами Исабаль на

карибском побережье и Санта�
Роса, находящемся на берегу
Тихого океана.

По словам Г.Каталана, практи�
ческая подготовка к реализации
проекта может начаться уже в
третьем квартале будущего го�
да. Но завершить его удастся
только спустя около 7 лет.

Технико�экономический ана�
лиз проекта говорит о том, что 2
млрд долларов потребуется на
строительство двух новых портов
в районе карибского и тихоокеан�
ского побережья Гватемалы. На
возведение железнодорожной
линии уйдет еще около 3 млрд
долларов. Кроме того придется
выплатить определенную сумму
частным владельцам земельных

участков, через которые проля�
жет магистраль.

Проекты по строительству
канала, альтернативного Паман�
скому, неоднократно выдвига�
лись на протяжении последних
двух десятилетий. Это связано с
тем, что Панамский канал с уче�
том быстрого роста междуна�
родной торговли, уже не справ�
ляется с потребностями в своих
услугах.

Пока проекты по строительст�
ву "сухого канала" остаются лишь
на бумаге. Но инициаторы ут�
верждают, что заинтересован�
ность в их реализации сегодня вы�
ражают "многие государства и
финансовые учреждения".

МЕХИКО С.Новожилов

На авиарейсы
через Skype

Столичный аэропорт Шере�
метьево ввел регистрацию на
авиарейсы через популярный
сервис Интернет�телефонии
Skype, — сообщил руководи�
тель дирекции по организации
пассажирских перевозок аэро�
порта Андрей Никулин.

По его словам, около поло�
вины пассажиров в мире сего�
дня используют саморегистра�
цию. В России же пока лишь
17�18%. Но уже через год дан�
ной услугой смогут воспользо�
ваться 15�29% пассажиров.

Для того, чтобы зарегистри�
роваться на рейс, необходимо
совершить звонок по Skype,
сообщить дату и номер рейса,
фамилию, номер электронного
билета, предъявить документы
— паспорт и визу. В свою оче�
редь Шереметьево пришлет
посадочный талон.

С помощью этого сервиса
можно зарегистрироваться на
рейсы авиакомпаний "Трансаэ�
ро", "KLM Air France", "Air
Astana", "АэроСвит", "Хайнань�
ских авиалиний", "Турецких
авиалиний", "Air Baltic".

Солнечные
метеостанции

На территории будущего ку�

рорта Лагонаки установлены

две первые метеостанции на

солнечных батареях. Они рабо�

тают автономно и нет надобно�

сти в их регулярном обслужи�

вании.

Станции установлены сов�

местными усилиями специали�

стов ООО "Первая горнострои�

тельная компания", ЗАО "Ро�

синжиниринг" и австрийской

компании Sommer.

Они будут передавать дан�

ные о погодных условиях, коли�

честве и периодичности выпа�

дения осадков, а также изме�

рять глубину залегания снега и

промерзания грунта. Вся эта

информация необходима для

проектирования курорта, ана�

лиза необходимости оснеже�

ния трасс, а также прогнозиро�

вания работы объектов курорт�

ной инфраструктуры.

КРАСНОДАР В.Жиляков

В лидерах по числу Интернет�пользователей

Частный капитал на паях с государством

Престижный «Майбах» не оправдал надежду

«Сухой канал» — альтернатива Панамскому

Точные карты сохранят секреты

«К
сожалению, в РФ пока

нет спутников высоко�

го разрешения, на ос�

нове снимков которых мы

могли бы делать качествен�

ные карты различного мас�

штаба", — пояснил он. — По�

этому Росреестр сегодня ве�

дет переговоры о заключении

контракта с одной из коммер�

ческих фирм, которая может

предоставить спутниковые

картографические данные

высокого разрешения — с

точностью до полуметра. Та�

кие снимки делают только в

США и Канаде. И эта компа�

ния закупает снимки у амери�

канской стороны".

По словам С.Васильева,

это — дорогостоящий про�

ект. Требуются немалые за�

траты для того, чтобы полу�

чить качественную картогра�

фическую продукцию нашей

территории, которая состав�

ляет 17,1 млн квадратных ки�

лометров.

Федеральная служба государственной
регистрации, кадастра и картографии
(Росреестр) планирует создать
картографическую основу территории
Российской Федерации для получения карт 
с более высокой точностью, — 
сообщил глава Росреестра 
Сергей Васильев.

Средняя общеобразователь�
ная школа в жилом районе "Сла�
вянка" в Пушкинском районе
Санкт�Петербурга стала первым
объектом социальной инфраст�
руктуры города, который был по�
строен по схеме государственно�
частного партнерства (ГЧП).

Школа рассчитана на 825 уче�
ников. В текущем учебном году в
ней сформирован один поток с 1
по 10 классы. Общая площадь
школы превышает 18 тыс. кв. м. В
здании размещены 33 класса, в
том числе — компьютерные клас�
сы, библиотека, столовая на 250
мест, актовый зал, кабинет стома�
толога. Здесь есть и возможность
обучения детей с ограниченными
возможностями — здание обору�
довано лифтом и специальными
подъемниками для инвалидных
кресел. В школе предусмотрены
два спортивных зала и два бассей�
на. На ее территории расположен
стадион и две площадки для игры в
волейбол и баскетбол.

По данным группы компаний
"Балтрос", инвестиции в строитель�
ство школы составили более 770
млн рублей. Инвестор планирует
до конца года открыть на террито�
рии жилого района "Славянка" два
детских сада. А в 2012 году ввести в
эксплуатацию еще два детских са�
да и школу на 825 мест.

Как пояснил председатель ко�
митета по инвестициям и стратеги�
ческим проектам правительства
Петербурга Алексей Чичканов, ис�
пользование механизма ГЧП для
строительства объектов дошколь�
ного и школьного образования в но�
вых жилых районах позволяет быст�
рее обеспечивать эти территории
объектами социальной инфраст�
руктуры более высоко качества.

По его словам, в настоящее
время в разных районах города
необходимо построить порядка 20
школ. В ближайшее время прави�
тельство Петербурга рассмотрит
вопрос о строительстве этих объ�
ектов по схеме ГЧП.

"Ключевой особенностью ис�
пользования механизма ГЧП для
строительства объектов социаль�
ной инфраструктуры в новых жи�
лых районах является то, что на ин�
вестора возлагается задача не
только строительства объекта, но
и его последующей эксплуатации
в течение срока действия соответ�
ствующего оглашения. Именно
эта особенность позволяет обес�
печить необходимую нацелен�
ность инвестора на создание объ�
екта с улучшенными эксплуатаци�
онными характеристиками".

САНКТ%ПЕТЕРБУРГ С.Изотов

Расходы 
на закрытие АЭС

Расходы по закрытию всех
АЭС Швейцарии составят 20,7
млрд франков (22,5 млрд дол�
ларов), — такие данные содер�
жатся в докладе, распростра�
ненном Федеральным управ�
лением энергетики Конфеде�
рации.

На данный момент действу�
ющие в Швейцарии пять АЭС
обеспечивают 39% от всего
вырабатываемого в стране
объема электроэнергии. Как
ожидалось, в середине 2012
года должны были быть приня�
ты решения о строительстве
еще трех АЭС. Однако прави�
тельство приостановило про�
цесс рассмотрения заявок на
их возведение под влиянием
аварии на японской станции
"Фукусима�1". А позже решило
пересмотреть свою политику в
этой области.

Принято решение отказать�
ся от использования ядерной
энергии к 2034 году. Действую�
щие на территории Конфеде�
рации АЭС будут отключаться
после того, как срок их эксплу�
атации достигнет 50 лет. Таким
образом самая старая АЭС пе�
рестанет подавать электриче�
ство к 2019 году, самая новая —
к 2034 году.

ЖЕНЕВА И.Дмитрячев

Германский автогигант "Дайм�
лер" намерен отказаться от выпу�
ска автомобилей представитель�
ского класса "Майбах". В буду�
щем в представительском сегмен�
те мы будем уделять основное
внимание развитию нашей основ�
ной марки — "Мерседес�бенц", —
сообщил председатель правления
концерна Дитер Цетше.

В "Даймлере" уже давно ве�
дутся дискуссии о судьбе "Майба�
ха" — одной из эксклюзивных и са�
мых дорогих машин класса
"люкс", бренд которой был вос�
становлен в 2002 году. По оценке
экспертов, объемы продаж "Май�
бах", с учетом кризиса, значитель�
но отстают от изначально заплани�
рованных. Тем не менее, по сло�
вам руководителя "Даймлера",
продажи моделей "Майбах" будут
осуществляться до тех пор, пока в
2013 году не появится новое поко�
ление представительских "Мерсе�
десов" S�класса.

"Даймлер" приобрел "Май�
бах�Моторенбау ГмбХ" в 1960
году. Однако компания произво�
дила лишь моторы, пока в 2002
году вновь не был запущен про�
цесс по созданию машин класса
"люкс".

Бывшее руководство "Даймле�
ра" рассчитывало, что с восстанов�
лением бренда в год будут прода�
ваться около 1,5 тыс. автомобилей
"Майбах". Однако на практике все
оказалось сложнее. Так, в 2009 и
2010 годах удалось продать лишь,
соответственно, по 200 машин,
каждая из которых стоит не менее
300 тыс. евро.

Эксклюзивность и уникаль�
ность марки "Майбах" подтверж�
дает тот факт, что над производст�
вом данных автомобилей работа�
ют всего лишь 150 специалистов.
Д.Цетше заверил, что они не ли�
шатся своих рабочих мест и после
2013 года. "Это — сотрудники, ко�
торые нам жизненно необходимы
в процессе создания "Мерседе�
сов" S�класса", — отметил он.

БЕРЛИН В.Филиппов

Крокодилов —
на топливо

Американское химическое
общество выступило с предло�
жением использовать в качест�
ве сырья для производства би�
ологического топлива крокоди�
лий жир. Цель — свести к мини�
муму использование сои и дру�
гих продовольственных культур
в энергетических целях.

Столь неожиданная инициа�
тива родилась в тех местах, где
действительно водятся аллига�
торы, — в южном американском
штате Луизиана. Мясо этих реп�
тилий считается там одним из
местных деликатесов. Но их
жир в пищу не употребляется и
попросту выбрасывается на
свалку.

Непросвещенному в вопро�
сах фауны этого района США,
наверное, будет трудно себе
представить, что аллигаторы
вообще бывают жирными. Но
местные ученые из Луизиан�
ского университета утвержда�
ют, что суммарный объем дан�
ного вида пищевых отходов до�
стигает приблизительно 6,8
тыс. тонн в год.

Луизианские химики ут�
верждают, что жир аллигаторов
в качестве сырья для биотопли�
ва ничем не уступает другим за�
менителям сои. А изготовлен�
ное из него биодизельное топ�
ливо "отвечает почти всем офи�
циальным стандартам".

ВАШИНГТОН А.Шитов

На медицинскую норму потребления

В номере использованы материалы ИТАР#ТАСС

В честь первого полета в космос
Банк России выпустил в обращение монету из не�
драгоценного металла номиналом 10 рублей, по�
священную 50�летию первого полета человека в
космос.

Монета изготовлена из стали с латунным гальваническим по#
крытием. Она имеет форму круга желтого цвета диаметром 22,0
мм. На лицевой и оборотной сторонах монеты имеется выступа#
ющий кант по окружности, боковая поверхность монеты имеет
прерывистое рифление с чередующимися участками, имеющи#
ми разное количество рифов.

На лицевой стороне монеты по окружности расположены над#
писи: в верхней части — "БАНК РОССИИ", в нижней части —
"2011". Слева и справа расположены изображения ветви лавра и
дуба соответственно. В центре расположены число "10" и над#
пись "РУБЛЕЙ" под ним, обозначающие номинал монеты. Внутри
цифры "0" имеется защитный элемент в виде числа "10" и надпи#
си "РУБ", наблюдаемых под разными углами зрения к плоскости
монеты. В нижней части расположен товарный знак Монетного
двора.

На оборотной стороне монеты расположены рельефные изо#
бражения космического корабля, звезд и земного шара, по ок#
ружности имеется надпись: "50 ЛЕТ ПЕРВОГО ПОЛЕТА ЧЕЛОВЕ#
КА В КОСМОС".

П
ротяженность нового
маршрута составляет
около 1,4 тыс. км. Он на�

чинается и завершается в
Барнауле. "Большое золо�
тое кольцо Алтая" прохо�
дит, в том числе, по истори�
ческой оборонительной ли�
нии, вдоль которой в XVIII
веке от набегов джунгар�
ских племен алтайскую
землю охраняли казаки.
Маршрут включает посе�
щение казачьих поселений
не только на Алтае, но и на
границе с Казахстаном и
Кузбассом.

Захватит "Золотое коль�
цо" и Горную Колывань.
Именно с освоения рудных
запасов этой местности
Акинфием Демидовым на�
чалось "обрусение" Алтая.
Пройдет маршрут по мес�

там, где родились второй ко�
смонавт планеты Герман Ти�
тов, писатель, актер и ре�
жиссер Василий Шукшин,
актриса Екатерина Савино�
ва, поэт Роберт Рождествен�
ский.

По словам губернатора
Александра Карлина, боль�
шая часть маршрута состоит
из асфальтированных дорог.
Несмотря на это, в течение
пяти лет качество трасс мар�
шрута должно быть макси�
мально улучшено.

Ежегодно в Алтайском
крае принимают более 1 млн
туристов. В регионе работа�
ет особая экономическая зо�
на туристско�рекреацион�
ного типа "Бирюзовая Ка�
тунь".

БАРНАУЛ А.Сковоронский

Золотое кольцо Алтая
В Алтайском крае разработали новый
туристический маршрут "Большое золотое
кольцо Алтая". Он призван представить
туристам не только популярную сейчас горную
часть региона, но и другие районы, 
имеющие интересную историю. Одна из наших
задач — разработка маршрутов,
способствующих перераспределению
туристических потоков в Алтайском крае", —
заявил руководитель краевого управления
туристско�рекреационного комплекса 
Юрий Захаров.

Для быстрой выдачи багажа
В аэропорту Шереметьево теперь будут начинать выдачу

багажа не позднее, чем через 12 минут с момента постановки
самолета к телетрапу. Новый стандарт обслуживания получил
обозначение 20/12, что даже символично в преддверии Ново#
го, 2012 года.

Ключевым параметром стандарта стала выдача первого ме#
ста багажа в течение 12 минут, а последнего — в течение 20 ми#
нут после постановки самолета на контактную стоянку — под те#
летрап. Правда, это условие распространяется только на пасса#
жиров авиакомпаний, рейсы которых обслуживает непосредст#
венно аэропорт.

Для введения нового стандарта 20/12 воздушная гавань
произвела масштабную закупку более 50 единиц современ#
ной и эффективной техники. Это — автотрапы, погрузчики
контейнеров, электротягачи, автотранспортеры, багажные
тележки. В будущем году Шереметьево планирует закупить
дополнительную спецтехнику, которая будет задействована в
обслуживании пассажиров.

Р.Ромишевский

П
о словам вице�президента
компании по розничным про�
дажам и развитию Боба Брид�

жера, основными клиентами но�
вого магазина, выполненного в
фирменном стиле "Эппл", долж�
ны стать постоянно спешащие
пассажиры, у которых на покуп�
ку есть всего несколько минут.

Как и большинство магази�
нов "Эппл", "торговая точка" на
Центральном вокзале поделена
на несколько секций. Они посвя�
щены мобильным устройствам,
таким как "Айфон", "Айпэд" и
"Айпод", аксессуарам, настоль�
ным компьютерам и ноутбукам.
Предусмотрена также специаль�
ная секция Genious Bar, отведен�
ная для консультаций и техниче�
ской поддержки пользователей.
Предполагается, что специально
обученные сотрудники фирмы
будут проводить короткие 15�ми�
нутные мастер�классы для жела�
ющих освоить технологические
новинки "Эппл".

Кроме того, предусмотрена
станция самообслуживания, где
можно будет забрать предвари�
тельно оплаченные в Интернете
товары. "Эппл" выпустила специ�
альное приложение для смарт�
фонов, с помощью которого
можно выбрать понравившуюся
продукцию на своем телефоне, а
затем в магазине просканиро�
вать специальный штрихкод и
получить товар.

"Этот магазин идеален для со�
тен тысяч пассажиров, ежеднев�
но пользующихся Центральным
вокзалом", — считает Б.Брид�
жер. По его словам, в общей
сложности магазины "Эппл" по
всему миру посещают около 300
млн человек в год.

Центральный вокзал — са�
мый знаменитый и старейший
вокзал Нью�Йорка. Выполнен�
ный в архитектурном стиле боз�
ар, по числу платформ и путей он
является крупнейшим в мире.
Ежедневно его посещают до по�
лумиллиона человек.

НЬЮ%ЙОРК А.Бекренев

Виски проверят лазером
Лазерные технологии теперь будут помогать опреде�
лять подлинность спиртных напитков. Такую ценную
услугу истинным любителям, в частности, виски оказа�
ли три молодых индийских ученых из университета
Святого Андрея в Шотландии.

Их способ выявления контрафакта состоит в использовании науч#
но#технических новинок, позволяющих анализировать качества напит#
ка с помощью лазерной подсветки по оптико#волоконному кабелю.

Под воздействием луча малюсенькая капля виски, помещенная на
электронный чип, начинает светиться флюорисцентным светом. По
результатом биохимического анализа оттенка можно безошибочно
судить о качестве напитка.

Проще говоря, лазерные технологии позволяют точно определить
степень концентрации алкоголя, которая в настоящем скотче дости#
гает 40%. Исследователи утверждают, что они нашли сейчас самое
эффективное применение лазеру со времени его изобретения пол#
века назад. Их технология может быть внедрена не только для выяв#
ления поддельных алкогольных напитков, но и для контроля за каче#
ством при производстве настоящих.

При этом она может работать не только с виски, но и с любыми
жидкостями, включая пищевые масла. Ученые уже запатентовали
свое изобретение. И планируют на его основе выпускать соответст#
вующие устройства, которые, кстати говоря, по цене не будут сильно
отличаться от хорошего напитка из шотландского ячменного солода.
НЬЮ%ДЕЛИ

Приглашает
«Дизель�Арена»

В Пензе появился новейший
спортивно�зрелищный комплекс
"Дизель�Арена", рассчитанный
на 5,5 тысяч зрителей. Свое на�
звание этот ледовый дворец по�
лучил от хоккейного клуба "Ди�
зель", для которого он станет
"домашней" площадкой.

В комплексе будут проводить�
ся соревнования не только по хок�
кею, но и по другим зимним ви�
дам спорта (фигурное катание,
шорт�трек), культивируемым в
детско�юношеских спортивных
школах Пензы. А также круглого�
дичные массовые катания на
коньках. Предусмотрена транс�
формация ледовой арены для
проведения культурно�зрелищ�
ных мероприятий с установкой
сцены, звуковой и световой аппа�
ратуры. Общая площадь здания
составляет более 22 800 кв. м.

Ледовый дворец — не единст�
венная спортивная новостройка в
Пензенской области. В 2011�2013
годах планируется построить Дво�
рец силовых единоборств, кругло�
годичный спортивно�оздорови�
тельный лагерь "Звездочка", кры�
тые катки с искусственным льдом
в городах Спасск и Никольск.

ПЕНЗА

Д
изайн машины комментаторы
называют одновременно футу�
ристическим и ностальгичес�

ким. Новая модель своими округ�
лыми очертаниями напоминает
знаменитый "Рутмастер", кото�
рый стал символом Лондона во
всем мире и был выведен из экс�
плуатации в 2005 году после поч�
ти 50 лет службы.

Помимо округлых форм, но�
вый автобус имеет еще одну отли�
чительную черту, роднящую его с
"Рутмастером": у него нет задней
двери. Вместо нее — открытая
платформа с вертикальным по�
ручнем, позволяющая пассажиру
быстро запрыгнуть в автобус или
сойти с него. Там же будет дежу�
рить кондуктор.

Первые 8 таких машин, как
отметил Б.Джонсон, будут с нача�
ла будущего года тестироваться
именно "в загруженном потоками
пассажиров и транспорта город�
ском центре", где пассажирам не�
редко приходится подолгу ожи�
дать, пока водитель откроет обыч�
ные двери.

Новинка оснащена экономич�
ным 4,5�литровым гибридным
двигателем. Она вмещает 87 пас�
сажиров. Он отвечает новым тре�

бованиям удобства для пассажи�
ров�инвалидов.

Двухэтажные автобусы кур�
сируют по улицам Лондона с кон�
ца XIX века. Поначалу они двига�
лись на конной тяге. "Даблдекер"
модели "Рутмастер" вышел на ли�
нии в 1956 году, а его производст�
во было прекращено в 1968 году.
Однако сотни автобусов такого
типа ходили на городских марш�
рутах вплоть до 2005 года. Сейчас
в Лондоне используется другой
вариант двухэтажного автобуса.
Он отличается угловатым дизай�
ном и не сумел заслужить любовь
горожан и туристов.

Инициатором отправки "Рут�
мастеров" прошлого века "в утиль"
был прежний мэр Лондона, лейбо�
рист Кен Ливингстон. Нынешний
мэр, член соперничающей партии
консерваторов Борис Джонсон
накануне выборов в 2008 году по�
обещал вернуть "Рутмастеры" на
улицы города. Тем, кому не тер�
пится увидеть новинку уже в этом
году, будет предложена возмож�
ность увидеть ее уже в декабре,
когда первый такой автобус нач�
нет разъезжать по разным райо�
нам и останавливаться на Тра�
фальгарской площади.

ЛОНДОН Р.Подервянский

Красный двухэтажный
автобус возвращается

С конвейера в Северной Ирландии сошел первый
лондонский двухэтажный автобус ("даблдекер")

новой модели. На специальной церемонии
на заводе "Райтбас" (Wrightbus) столичный мэр
Борис Джонсон лично сел за руль выкрашенной

в традиционный красный цвет огромной машины.
Планируется, что сверхсовременная версия

известнейшего автобуса типа "Рутмастер"
(Routemaster) выйдет на линии в 2012 году,

накануне лондонской летней Олимпиады.

«Эппл» открывает
магазин на... вокзале

Калифорнийская компания "Эппл",
ведущий мировой производитель компьютеров и

мобильных устройств, открывает свой пятый магазин
в нью�йоркском районе Манхэттен.

Он разместится в главном зале Центрального
вокзала крупнейшего американского мегаполиса

на площади 2,1 тыс. кв. метров.

Если на рынке стоимость
спутниковых карт в расчете
на 1 кв. км в среднем состав�
ляет 20�27 долларов, то Рос�
реестр планирует заплатить
по контракту порядка 3�4
доллара за кв. км. Это позво�
лит получить карты высокой
точности, которые можно бу�
дет использовать, в том чис�
ле, для регистрации прав
собственности на недвижи�
мость.

В то же время, говоря об
участии иностранной фир�
мы, С.Васильев заверил, что
"те объекты, которые подле�
жат засекречиванию, оста�
нутся засекреченными. Мы
здесь плотно работаем с
Минобороны. И никаких
проблем здесь нет", — отме�
тил глава Росреестра.
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